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// конкурс

Придумай имя талисмануÔ

// поздравляем!

// экономика

Вагоны дадут работу 

// к власти с вопросом
ʳважаемые кузбассовˊы� ˬ �� по �� июня 
�ͽ�� года с �� до �� часов вы можете 
обратиться к заместителю губернатора 
Кузбасса, заместителю председателя 
˪равительства Кузбасса, руководителям 
исполнительных органов государственной 
власти Кузбасса отраслевой компетенˊии 
по телефонам прямой линии�
�� июня �вторник� – ˪ахомова Елена ˢлек-
сеевна – заместитель председателя Прави-
тельства Кузбасса (по вопросам образования и 
науки), тел. � ������ ��������.
�� июня �среда� – ˣоронина Елена ˢнато-

льевна – министр социальной защиты населе-
ния Кузбасса, тел. � ������ ��������.
�� июня �четверг� – ˩рлов ˤлеб ˣладими-
рович – заместитель губернатора Кузбасса (по 
строительству), тел. � ������ �������ͽ.
�� июня �пятниˊа� – ˣысоˊкий ˬергей 
ˣасильевич – министр природных ресурсов и 
экологии Кузбасса, тел. � ������ ��������.

Ежедневно, кроме выходных и праздничных 
дней, с 8.30 до 17.30 работает телефон обра-
щений к губернатору Кемеровской области:  
� ������ ��������

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «УК Южная» уведомляет о начале общественных обсужде-
ний намечаемой хозяйственной деятельности по объекту государ-
ственной экологической экспертизы – проектной документации 
«Отработка запасов открытым способом в границах участков недр 
«Мрасский», «Мрасский 2», «Мрасский Глубокий» АО «УК Южная» 
(включая предварительные материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду и проект технического задания).

Цель намечаемой деятельности – добыча угля в соответствии с 
лицензиями на право пользования недрами КЕМ 13600 ТЭ участок 
Мрасский, КЕМ 01549 ТЭ участок Мрасский 2, и КЕМ 01814 ТЭ уча-
сток Мрасский Глубокий.

Месторасположение намечаемой деятельности: По администра-
тивному делению участки недр находятся на территории Мысков-
ского и Междуреченского городских округов Кемеровской области 
Российской Федерации. Участки недр «Мрасский», «Мрасский 2» и 
«Мрасский Глубокий» Томского и Сибиргинского каменноугольных 
месторождений являются продолжением лицензионного участка 
«Основное поле» разреза «Междуреченский», который в настоящее 
время отрабатывается открытым способом.

Заказчик: АО «УК Южная», Кемеровская область – Кузбасс, 
г. Междуреченск, Кузнецкая улица, 1а. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: 1 квартал 2021 г. – 3 квартал 2021 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: администрация Мысковского городского округа.

Форма общественного обсуждения – представление замечаний и 
предложений.

Форма представления замечаний и предложений – письменная, 
устная.

Предложения и замечания должны соответствовать предмету об-
щественных обсуждений.

Место и сроки доступности материалов: Ознакомиться с материа-
лами проектной документации (включая ОВОС и проект техническо-
го задания) в период с 11.06.2021 г. по 12.07.2021 г. можно на офици-
альном сайте генерального проектировщика ООО «ИК Центр Проект» 
https://cpe-llc.ru/, в информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет», а также по адресам: Кемеровская область – Кузбасс, 
г. Мыски, ул. Серафимовича, 4, каб. 208, здание администрации Мы-
сковского городского округа.

Прием от граждан и общественных организаций письменных за-
мечаний и предложений в период с 11.06.2021 г. по 12.07.2021 г. и до 
принятия решения о реализации намечаемой деятельности осущест-
вляется в течение 30 дней после окончания общественного обсужде-
ния по адресам:

– 652840, Кемеровская область – Кузбасс, г. Мыски, ул. Серафи-
мовича, 4, каб. 208, здание администрации Мысковского городско-
го округа.

– 652870, Кемеровская область – Кузбасс, г. Междуреченск, Куз-
нецкая улица, 1а. Контактное лицо – Главный инженер АО «УК Юж-
ная» Лямкин Евгений Юрьевич, тел. +7(38475) 47-3-44.

УВЕДОМЛЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

Заказчик намечаемой деятельности акционерное общество «ЕВ-
РАЗ Объединенный Западно-Сибирский металлургический комби-
нат» (АО «ЕВРАЗ ЗСМК») уведомляет о проведении общественных 
обсуждений проекта Технического задания на проведение оцен-
ки воздействия на окружающую среду (ОВОС) по объекту государ-
ственной экологической экспертизы: проектная документация объ-
екта капитального строительства «АО «ЕВРАЗ ЗСМК». Сооружение 
серо-газоочистки аглофабрики».

Название намечаемой деятельности: Сооружение серо-газо-
очистки аглофабрики.

Цель намечаемой деятельности: Сокращение выбросов SO2 в ат-
мосферу от аглофабрики за счет строительства специальных очист-
ных сооружений.

Месторасположение намечаемой деятельности: Кемеровская об-
ласть – Кузбасс, г. Новокузнецк, Заводской район, ш. Космическое, 
16, площадка строительного проката.

Заказчик намечаемой деятельности: АО «ЕВРАЗ ЗСМК», Кемеров-
ская область – Кузбасс, г. Новокузнецк, Заводской район, ш. Косми-
ческое, 16.

Генеральный проектировщик: АО «ЕВРАЗ ЗСМК», Кемеровская 
область – Кузбасс, г. Новокузнецк, Заводской район, ш. Космиче-
ское, 16.

Исполнитель ОВОС: ООО «Сибпромстройпроект», 654006, Кеме-
ровская область – Кузбасс, г. Новокузнецк, ул. Орджоникидзе, 18, 
офис 402, тел.: (3843) 74-37-80.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: II кв. 2021 г. – IV кв. 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: администрация г. Новокузнецка при участии АО «ЕВРАЗ ЗСМК».

Форма общественного обсуждения: Регистрация мнения обще-
ственности в письменном виде.

Материалы предварительной экологической оценки и проект Тех-
нического задания на ОВОС будут доступны для ознакомления с 
11.06.2021 г. по 10.07.2021 г. и размещены на следующих площадках:

– Комитет охраны окружающей среды и природных ресурсов ад-
министрации г. Новокузнецка по адресу: 654005, Кемеровская об-
ласть – Кузбасс, г. Новокузнецк, пр. Металлургов, 44, каб. 214, тел.: 8 
(3843) 45-14-30, время приема с 08.30 до 17.30 (пн.-пт.), обед с 12.00 
до 13.00;

– официальный сайт АО «ЕВРАЗ ЗСМК»: https://www.evraz.com/ru/
assets-disclosure/?asset=ЕВРАЗ.

Замечания и предложения принимаются в письменном виде в ме-
сте ознакомления, а также могут быть направлены по электронной 
почте: Sergey.Eroshkin@evraz.com, Alexander.Nikitenko@evraz.com.

панорама новостей

ˣ ˪рокопьевске планируют 
создать ещё ��ͽͽ новых 
рабочих мест.

Такими планами на встре-
че с депутатом Госдумы РФ от 
Кузбасса Дмитрием Исламо-
вым поделился генеральный 
директор вагоноремонтно-
го предприятия «Новотранс» 
Павел Алешин. В январе 2020 
года компания стала резиден-
том ТОСЭР «Прокопьевск». 
«Этот статус позволил нам от-
крыть вторую очередь про-
изводства, увеличить коли-
чество рабочих мест на 391 
единицу, – рассказал Алешин. 

– 292 из них мы создали в про-
шлом году и 99 – за первые 

шесть месяцев этого года». 
Прошлой весной «Ново-

транс» запустил вторую оче-
редь. Объём заказов растёт 

– в ближайшие полгода сред-
няя зарплата заводчан долж-
на увеличиться с 56 тысяч 
рублей до 70 тысяч, рассчиты-
вает гендиректор. Дополни-
тельные рабочие места поя-
вятся за счёт новых проектов.

Дмитрий Исламов в свою 
бытность заместителем губер-
натора Кузбасса по экономи-
ке и региональному развитию 
(с 2006-го по 2018 год) активно 
продвигал инструмент ТОСЭР, 
чтобы увести от монозависи-
мости угольные города. На де-
путатском посту он продолжил 

заниматься этой темой: разра-
ботал законопроект, который 
позволит привлечь в кузбас-
ские ТОСЭР новых резидентов. 
«Предстоит его защитить и при-
нять, – комментирует Исламов. 

– Эту задачу поставил губерна-
тор Кузбасса, который заводит 
в Кузбасс мощных инвесторов, 
например, таких как интернет-
ретейлер Wildberries». 

Напомним, Правитель-
ство Кузбасса и Wildberries на 
ПМЭФ-2021 заключили ме-
морандум о сотрудничестве: 
компания намерена создать 
в ТОСЭР «Юрга» логистиче-
ский центр на пять тысяч ра-
бочих мест.

Кира АǰанасенǦо.

ʳ ˫егионального медиахол-
динга �Кузбасс� появился 
талисман – горностай�кор-
респондент.

Подобные талисманы на-
зывают маскотами (в перево-
де с английского «талисман»). 
Они есть у спортивных клу-
бов. К примеру, у волейболь-
ного клуба «Кузбасс» – это 
медведь, а у одноименного 
клуба по хоккею с мячом – 
рысь. А у Регионального ме-
диахолдинга «Кузбасс» та-
лисманом стал горностай. Его 
создала кемеровская худож-
ница Анастасия Матяш. Те-
перь он постоянно будет с на-
шими читателями, зрителями 
и слушателями на страницах 
газеты «Кузбасс», информа-
ционном портале «Кузбасс», 
на телеканалах «Кузбасс Пер-
вый HD» и «10 канал» и в со-
циальных сетях.

Мы предлагаем читателям 

придумать имя для горно-
стая-талисмана. Конкурс бу-
дет проходить в два этапа.

На первом этапе (7-14 
июня) любой читатель может 
прислать свой вариант имени 
на адрес электронной почты 
konkurs@rmhkuzbass.ru. Обя-
зательно надо указать кон-
тактные данные, чтобы мы 
могли связаться с вами, когда 
ваш вариант победит. В слу-

чае если два человека назовут 
одно и то же имя, его автором 
будет считаться тот, кто пер-
вым пришлёт письмо в редак-
цию.

На втором этапе (15-23 
июня) мы опубликуем при-
сланные вами имена на нашем 
портале и запустим голосова-
ние. Читатели определят, ка-
кое имя будет носить наш та-
лисман. 

А победитель получит за-
мечательные призы от Реги-
онального медиахолдинга 
«Кузбасс».

Горностая мы выбрали сво-
им талисманом потому, что 
он – один из самых красивых 
представителей фауны Куз-
басса, к тому же он смелый (не 
боится даже зверей покруп-
нее), ловкий (проникает по-
всюду) и прекрасно чувствует 
себя на земле, в кронах дере-
вьев и даже в воде. 

Вера СǦворȭова.

˫ˢʭ˩˭ˢ Жʳ˫НˢЛʱˬ˭ˢ ̧�ͽ КˢНˢЛˢ̨ ЕКˢ˭Е˫ʱНʹ ʼ˫ˤs Н˩ˣ˩ַ ̜Н˩ˣ˩КʳʰНЕʴК̝ 
̧˫ˢˬˬКˢʰʹ ˩ ˣ˩ַНЕ. ˪ʽ˭ʺ ʴˣЕ˭˩ˣ. НʱК˩Лˢַ ˪˩ЛЕʴКʱַ. К˫ˢˬНʹַ̨  
ˣʹʶЛˢ ˣ ˮʱНˢЛ ˭ЕЛЕˣʱʰʱ˩НН˩ˤ˩ К˩НКʳ˫ˬˢ ̧˭ʻˮʱ ̣ ЛЕ˭˩˪ʱˬʺ ˪˩ʭЕДʹ̨ �ͽ�� 
ˣ Н˩˧ʱНˢʴʱʱ ̧˫Е˪˩˫˭˿˫̨.

ɉто единственная работа от телекомпании за Уралом, попавшая в шорт-лист кон-
курса. «Ȧассказы о войне» – проект «10 канала», в котором о ветеранах рассказы-
вают их близкие. Ⱦюри обɗявит победителей на ɂеремонии награждения, кото-
рая пройдёт 21 июня в Ȣоскве.
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 Ǎриличнȴе ǲинансовȴе организации рекламируȷт себȸ иначе. 
Фото Федора ƿаранова.

Ŗелегалы на финанźовом рынке КуŰŪаźźа

// на заметку

˪о итогам прошлого года 
Кузбасс занял пятое место 
среди �ͽ регионов�лидеров, 
продемонстрировавших 
самый высокий в ˫оссии 
рост обˎёмов микрокреди�
тования. ʵто нужно знать 
про займы в ˧ˮ˩, К˪К и 
ломбардах�

В 2020 году среди клиентов микрофи-
нансовых организаций выросла доля мо-
лодёжи, а также людей, которые имели 
два и более займа одновременно или об-
ращались в МФО, уже имея просрочен-
ный долг перед банком. Такие данные 

приводят в своих отчётах Центробанк и 
Национальное бюро кредитных историй.

Объяснений у тенденции несколько. 
С одной стороны, уровень реальных до-
ходов у части россиян в пандемию упал, 
кто-то занимал буквально на еду. С дру-
гой, банки стали более разборчивыми в 
выборе клиентов, а персональный кре-
дитный рейтинг у людей моложе 30 лет, 
как правило, низкий. Наконец, имеет 
значение и тот факт, что получить не-
большой заём на короткий срок про-
ще, чем оформить кредит. Зачастую для 
этого достаточно паспорта. 

Специалисты советуют занимать день-
ги лишь в тех случаях, когда это действи-
тельно необходимо. Займы – не шоколад-
ка на кассе в супермаркете, они не должны 
быть «товаром импульсного спроса».

Микрозаймы, как и потребительские 
кредиты в банке, выдаются на любые 
цели. Но процентная ставка по ним су-
щественно выше. Это особенно замет-
но в разрезе полной стоимости креди-
та или займа (общей суммы платежей 
в процентах и в денежном выражении 
с учётом всех расходов заёмщика по по-
лучению, обслуживанию и возврату за-
ёмных средств). Судите сами.

Предельное значение полной сто-
имости потребительских кредитов с 
лимитом кредитования до 30 тысяч 
рублей, которые банки выдавали граж-
данам с 1 января по 31 марта 2021 года, 
составило 32,4% годовых.

Полная стоимость микрозайма в 
МФО на ту же сумму, выданного на срок 
до 30 дней, – 365%.

В кредитно-потребительском коо-
перативе (КПК), ссужающим деньгами 
своих пайщиков, полная стоимость ана-
логичного займа составила 248,9%. В 
ломбардах – 123,4% (с обеспечением в 
виде залога иного имущества).

До момента заключения сделки все ле-
гитимные финансовые организации обя-
заны проконсультировать клиента по 
всем интересующим его вопросам. Они 
не имеют права брать плату за рассмотре-
ние документов заёмщика или оценку его 
кредитоспособности, ставить условием 
выдачи займа подписание других догово-
ров или приобретение других услуг, если 
заёмщик не дал на это письменного согла-
сия, ограничивать досрочное погашение 
займа. Законодательство РФ запрещает 
оформлять микрозаймы под залог жилья. 

Молодые и Űакредитованные

ǈаǮериалȲ ǫолосȲ  ǫодгоǮовила ВаленǮина АǦимова.

͓оͮͪа ͮаͦͫаͽ�  
ͯͱть одͫа

Как сказано на сайте регуля-
тора, публикация списка направ-
лена на защиту интересов по-
требителей финансовых услуг и 
скорейшее очищение рынка от не-
добросовестных игроков.

Компании и проекты с призна-
ками нелегальной деятельности 
Банк России выявляет с помощью 
специальной системы монито-
ринга, в том числе в интернете, а 
также по обращениям граждан и 
организаций. В перечне представ-
лены нелегалы, выявленные с 
2020 года. Указано наименование 
каждого, адрес регистрации, сайт 
(при наличии), характер незакон-
ной деятельности и другие сведе-
ния. ЦБ РФ намерен регулярно 
обновлять эти данные.

Из 1820 известных на данный 
момент сомнительных организа-
ций 31 работает в Кузбассе. Боль-
ше всего их в Новокузнецке – 9. 
Второе место делят Кемерово и 
Прокопьевск (по 5 нелегалов), на 
третьем Мариинск, Ленинск-Куз-
нецкий и Тайга (по 2). В списке 
городов, где зарегистрированы 
компании с признаками неле-
гальной финдеятельности, зна-
чатся также Анжеро-Судженск, 
Юрга, Берёзовский, Междуре-
ченск и Осинники.

По свидетельству Банка Рос-
сии, 29 кузбасских компаний, на-
зывающих себя ООО, ломбарда-
ми, комиссионными магазинами 
и т.п., имеют признаки нелегаль-
ных кредиторов. А два потреби-
тельских кооператива, «Альянс» 
из Ленинска-Кузнецкого и «Со-
лидарность» из Полысаева, – 
признаки финансовых пирамид. 

Третий формат нарушений, не-
легальный профессиональный 
участник рынка ценных бумаг, в 
нашем регионе пока не выявлен.

Казалось бы, установить нару-
шителей – полдела, главное – ли-
шить их возможности обирать 
народ. Почему же регулятор огра-
ничился публикацией списка?

͎очеͪͱ оͫи 
ͭͮодолͥаͼт ͮаботать?

«Банк России контролирует 
только поднадзорные организа-
ции – тех, у кого есть специализи-
рованная лицензия или кто вклю-
чён в соответствующий реестр, 

– разъясняет управляющий Отде-
лением Кемерово ЦБ РФ Сергей 
Драница. – Отличительная черта 
компаний с признаками нелегаль-
ной деятельности – они не состоят 
в реестрах Банка России. Поэтому 
регулятор не может применить к 
ним меры воздействия. Наша за-
дача – выявить нелегалов на фи-
нансовом рынке. В дальнейшем 
Центробанк инициирует блоки-
ровку сайтов таких компаний, а 
для применения к ним иных мер 
взаимодействует с правоохрани-
тельными и другими уполномо-
ченными органами нашей страны 
и с иностранными регуляторами. 
Пресечение деятельности нелега-
ла является наиболее длительным 
этапом этого процесса.

Чтобы сработать на опережение 
и снизить для граждан и организа-
ций риск обмана, и был составлен 
названный список. Сюда вошли 
компании, которые не включены 
в реестр регулятора, работают без 
лицензии или же ведут деятель-
ность, на которую лицензия не мо-
жет быть выдана в принципе.

Перед тем как воспользовать-
ся услугами компании, оказыва-
ющей финансовые услуги, про-
верьте, включена ли она в реестр 
Центробанка. Для этого нужно 
зайти на сайт ЦБ РФ и по запро-
су «Проверить финансовую ор-
ганизацию» перейти в реестр, он 
же «Справочник финансовых ор-
ганизаций». Здесь представлены 
поднадзорные регулятору струк-
туры, которые имеют право вести 
финансовую деятельность на тер-
ритории России. Если компании 
нет в справочнике, это нелегал.

Также через сайт любой куз-
бассовец может анонимно про-
информировать Банк России о 
возможной нелегальной деятель-
ности на финансовом рынке юри-
дического и физического лица 
или интернет-проекта. Специа-
листы проверят эту информацию 
и, если она подтвердится, внесут 
нарушителей в список. Объедине-
ние усилий ЦБ РФ и бдительных 
граждан позволит эффективнее 
противостоять нелегалам и от-
кровенным мошенникам».

Как иͳ отличить?
Финансовая пирамида может 

маскироваться подо что угодно: 
под лизинговую или управляю-

щую компанию, потребитель-
ский кооператив, букмекерскую 
контору, сайт, аккаунт в соцсе-
тях… Главное не форма, а содер-
жание деятельности: постоянное 
привлечение новых участников, 
за которыми непременно должны 
«прийти» их деньги. Как только 
набирается приличная сумма, ор-
ганизаторы исчезают с ней, чаще 
всего бесследно.

Сайт Fincult.info (информаци-
онно-просветительский ресурс 
Банка России) перечисляет при-
знаки, по которым можно вычис-
лить строителей пирамид:

– гарантируют доход намного 
выше рыночного; 

– просят приводить новых кли-
ентов; 

– показывают участникам кра-
сивые презентации и не дают 
взглянуть на финансовые доку-
менты; 

– предлагают отправить день-
ги не по тем реквизитам, которые 
указаны в договоре с компани-
ей, просят перевести их на чужую 
банковскую карту или по номеру 
телефона, настаивают на внесе-
нии наличных, не выдавая взамен 
ни чеков, ни приходных ордеров;

– на сайте компании не указаны 
ни почтовый адрес, ни телефон, 
ни электронная почта, можно 

лишь заказать обратный звонок, 
пообщаться с оператором в чате 
или мессенджере.

По чёрным кредиторам рас-
клад такой. На легитимной ос-
нове выдавать кредиты и займы 
в денежной форме могут только 
банки, МФО, кредитные потре-
бительские кооперативы (КПК 
и СКПК) и ломбарды. Все они 
должны иметь соответствующие 
разрешения на свою деятель-
ность и значиться в «Списке фи-
нансовых организаций», разме-
щённом на сайте ЦБ РФ. Если эти 
условия не соблюдены, а компа-
ния выдаёт себя за лицензирован-
ную и кредитует потребителей, 
она – чёрный кредитор.

Деятельность белых креди-
торов регулируется законом. 
Например, у потребительских 
займов в МФО есть «потолок» 
процентной ставки и ограниче-
ния по общей сумме процентов, 
которые могут быть начисле-
ны заёмщику. Кроме того, МФО 
ограничены в способах взыска-
ния просроченной задолженно-
сти.

Клиент чёрного кредитора ри-
скует как минимум сильно пере-
платить по процентам. Как мак-
симум – потерять здоровье. Ведь 
чёрные кредиторы могут выби-
вать долги в буквальном смысле 
этого слова.

͍ лͼбителͽͳ ¢ͮ͢аблеΨ¡
Есть данные о том, что каждая 

четвертая жертва пирамиды по-
падает в подобные проекты как 
минимум дважды, покупаясь на 
обещания пирамидостроителей 
и не понимая, во что она ввязы-
вается. А 15% россиян в принципе 
являются финансовыми авантю-
ристами: всё понимают, но гото-
вы рискнуть энной суммой в на-
дежде вовремя «выскочить» из 
пирамиды и сорвать куш. Хочет-
ся верить, что наши читатели не 
принадлежат ни к одной из этих 
групп. И что выводы из всего ска-
занного выше они сделают пра-
вильные.

// будьте бдительны!

ˣ начале июня ʴентробанк впервые опубли�
ковал список компаний с признаками неле�
гальной деятельности, работающих в ˫оссии в 
настоящее время. ˣ него попали ���ͽ органи�
заˊий из различных регионов, в том числе �� 
– из Кемеровской области.
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// сотрудничество

Каникулы ź выгодоŲ

// зож

 Ǌомент подписаниȸ соглаȱениȸ. Фото Федора ƿаранова.

Марафон во имя Ɔкологии

В минувшую субботу в Кузбассе было жарко, не-
смотря на дождь, ведь в нескольких городах об-
ласти прошёл традиционный массовый забег 
«Зелёный марафон». Этот праздник придумал 

Сбер десять лет назад, рассчитывая привлечь внимание 
к экологическим проблемам. Сегодня марафон превра-
тился в один из самых популярных в стране: за всё время 
участие в нём приняли почти миллион россиян, жителей 
Казахстана и Белоруссии.

̈́оͥдь ͯͭоͮтͱ ͫе ͭоͪеͳа
В этом году команда «На старт!» прозвучала для лю-

бителей бега в девятый раз: из-за ограничений в связи с 
пандемией прошлый год пришлось пропустить. 

Заявки на участие начали подавать задолго до старта, 
онлайн-регистрацию прошли полторы тысячи, а в целом 
число участников перевалило за 2500 человек.

Призёр России и Сибири на дистанции 800 метров 
Александр Митрохин на «Зелёный марафон» заявился 
впервые, но на максимальную дистанцию – 4200 метров.

– На соревнования лично я всегда выхожу с боевым на-
строем, – делится он перед стартом. – Хочется стать при-
мером для детей, чтобы они тоже потянулись к спорту. 

Не испугал накрапывающий с утра дождик и группу 
моржей из клуба закаливания «Снегири».

– Мы постоянно пробежки делаем по 10 километров 
перед тем, как переплыть Красное озеро, – смеётся пре-
зидент Федерации Кузбасса по зимнему плаванию Ели-
завета Пономарёва. – У моржей не бывает плохой пого-
ды!

Один из самых опытных марафонцев, 65-летний ин-
структор клуба любителей бега «Сибиряк» Александр 
Лопатин с командой готовится к соревновательному за-
ходу скандинавской ходьбы:

– Дистанция километр, для моих ребят это немного, 
но и здесь свои правила: в ходьбе не должно быть фазы 
полёта.

́е͢ доͯтͱͭеͫ каͥдоͪͱ
Приветствуя участников забега, министр физической 

культуры и спорта Кузбасса Сергей Мяус напомнил об 
экологической направленности мероприятия:

– Мы все сегодня гонимся за количественными рекор-
дами, но нужно просто начинать делать. Изюминка «Зе-
лёного марафона» в том, что бег – это простое занятие, 
не требующее инвентаря. Надо преодолеть свою леность 
и пробежаться.

Обратный отсчёт главного старта прозвучал, и пё-
страя колонна бегунов двинулась по дорожке вдоль Ис-
китимки. Марафон доступен каждому. В этом году про-
вели отдельный старт для людей с ограниченными 
возможностями здоровья.

– Ежегодно мы видим большой интерес к «Зелёному 
марафону», – отметил управляющий кемеровским от-
делением ПАО Сбербанк Андрей Беднарский. – Он вы-
ражается не только в количестве участников. Если рань-
ше мы проводили забег в Кемерове и Новокузнецке, то 
сегодня к нему присоединилось ещё несколько городов: 
Междуреченск, Ленинск-Кузнецкий, Прокопьевск, Юрга 

и Анжеро-Судженск. Кузбасс в этом смысле уникален: у 
нас самое большое в стране количество городов-участ-
ников. Также мы привлекаем всё больше партнёров. 

КаͥдыΨ Ͷа͢   ͻто ͯлед
«Зелёный марафон» не ограничился только забегом. Ре-

бятишкам – победителям всероссийского физкультурно-
спортивного конкурса ГТО вручили золотые и серебряные 
знаки от имени Министерства спорта РФ. Награды всерос-
сийских соревнований «Человек идущий» получили чле-
ны сборной команды города «Сибиряк-Кузбасс».

Пока одни заявляли миру свой манифест здоровья на 
дистанции, другие кружились в танце под концертные 
номера творческих студий, дети пробовали свои силы в 
нормативах ГТО, делали зарядку с инструкторами фит-
нес-клуба, желающие могли поиграть в дартс, пинг-понг, 
пострелять в тире, испытать свою удачу в розыгрышах 
призов от партнёров забега. Сбер никому не дал заскучать.

К слову, партнёры забега заготовили множество сюр-
призов: палатки с бутербродами, пиццей, прохлади-
тельными напитками от ГК Крюгер, ростовые куклы и 
подарки благотворительного фонда «Счастье детям», 
розыгрыши призов от сети АЗС «Нефтяночка», ООО 
Круз/Тодес «Шесть соток», «Помидорка» и Филармонии 
Кузбасса. Можно было получить подарочные купоны не-
давно открывшейся в Кемерове «Сбер ЕАптеки» с самым 
большим ассортиментом продукции в 13000 наименова-
ний. Информационную поддержку марафону оказывало 
«Наше радио».

– Наша повестка связана со здоровым образом жизни, 
долголетием, пропагандой спорта, – подчеркнул Андрей 
Беднарский. – Я сам регулярно участвую в этом меро-
приятии, и сегодня мы добавляем ещё один слоган: Сбер 
не только всегда рядом, но и Сбер живёт спортом.

Каждый шаг – это след, уверены организаторы ма-
рафона. Насколько жизнеутверждающим, «зелёным», 
спортивным он будет, зависит только от идущего.

НадеǢда ƽоǥǦова.

Соглашение о сотрудничестве 
в создании и финансировании 
подростковых трудовых отрядов 
на лето-2021 подписали министр 
туризма и молодёжной полити-
ки Кузбасса Антон Пятовский и 
заместитель генерального ди-
ректора АО «СУЭК-Кузбасс», 
представитель Фонда «СУЭК-
РЕГИОНАМ» Пётр Пинтусов. 
Стороны договорились о том, что 
в этом году в шести муниципали-
тетах региона компания создаст в 
общей сложности свыше 1000 се-
зонных рабочих мест для школь-
ников от 14 до 18 лет. Речь идёт 
о городах Ленинск-Кузнецкий, 
Киселёвск, Полысаево, о Проко-
пьевском и Ленинск-Кузнецком 
муниципальных округах и Бе-
ловском муниципальном районе 

– то есть о территориях присут-
ствия компании СУЭК в Кузбассе. 

Движение летних трудовых 
отрядов СУЭК существует в ре-
гионе с 2013 года. Подростки 
выполняют несложную работу 
и трудятся по несколько часов в 
день. За смену в среднем они за-
рабатывают порядка девяти ты-

сяч рублей (до вычета налогов).
Традиционно школьники 

старшего возраста благоустраи-
вают и озеленяют родные горо-
да и посёлки. Ребята пропалыва-
ют клумбы, собирают и вывозят 
скошенную траву, делают про-
стой ремонт. А ещё – помога-
ют ветеранам труда и пожилым 
людям, поддерживают эколо-
гические и благотворительные 
акции. Так, прошлым летом 
школьники участвовали во все-
российском волонтёрском дви-
жении «МыВместе».

В нынешнем году работа куз-
басского трудотряда посвящена 
двум знаменательным юбилеям 

– 300-летию Кузбасса и 20-летию 
СУЭК. Ребята в том числе будут 
помогать на ключевых объектах 
строительства. Ещё одно новше-
ство этого года – подростки смогут 
трудиться в летних пришкольных 
лагерях: заниматься с младшими 
учениками творчеством, прово-
дить спортивные игры.

«Пора летних каникул – это 
замечательное время для того, 
чтобы не просто отдохнуть, но 

и подзаработать и сделать что-
то очень важное для нашего 
Кузбасса, – говорит Антон Пя-
товский. – Поэтому я очень бла-
годарен Фонду «СУЭК-РЕГИ-
ОНАМ» за то, что мы уже не 
первый год подписываем такое 
соглашение, благодаря кото-
рому больше 1000 ребятишек в 
Кузбассе могут провести лето с 
пользой: у себя в городе, в райо-
не заработать на карманные рас-
ходы, помочь родителям. И са-
мое главное, своим трудом они 
помогают в такой значимый для 
региона год стать нашему Куз-
бассу ещё краше».

Помимо возможности за-
работать и найти новых дру-
зей, участие в трудовом отряде 
СУЭК открывает перед старши-
ми школьниками важные пер-
спективы. «Уже одно то, что са-
мая первая запись в трудовой 
книжке ребят связана с работой 
в нашем трудотряде, многое зна-
чит, – говорит Пётр Пинтусов. 

– Школьники посещают пред-
приятия СУЭК, где знакомят-
ся с разными профессиями. Мы 

проводим для ребят экскурсии в 
корпоративный музей Шахтёр-
ской славы Кольчугинского руд-
ника. Всё это помогает им в вы-
боре будущего жизненного пути, 
работает на поднятие престижа 
главной профессии Кузбасса».

Для подростков в СУЭК дей-
ствует большая мотивационная 
программа. В 2019-м лучшие 
участники трудотрядов Кузбасса 
поехали в Москву – ребята встре-
тились и пообщались с первыми 
руководителями компании, при-
обрели цифровые компетенции и 
навыки будущего в РЭУ им. Пле-
ханова, стали участниками Мо-
лодёжного дня Российской энер-
гетической недели и, конечно, 
посмотрели столицу.

Фонд «СУЭК-РЕГИОНАМ» 
ежегодно реализует в Кузбассе 
больше 100 проектов. Сферы – 
самые разные: начиная от меди-
цины, заканчивая образовани-

ем. Так, ещё один совместный с 
региональным Министерством 
туризма и молодёжной полити-
ки проект «Зубочистка» этим 
летом пройдёт в четвёртый раз. 
В августе молодые сотрудники 
промышленных предприятий 
поедут в туристический район 
Поднебесные Зубья, чтобы с ин-
тересом и пользой провести вре-
мя в одном из красивейших угол-
ков Кузбасса. Волонтёры уберут 
мусор за нерадивыми туристами, 
помогут благоустроить тропы и 
приюты. «Для нашего потенци-
ально очень серьёзного туристи-
ческого направления это боль-
шое подспорье, и здесь СУЭК 
тоже подставляет плечо», – ком-
ментирует министр. Социальное 
сотрудничество – это особая сфе-
ра, где СУЭК всегда идёт в ногу с 
Правительством Кузбасса, резю-
мирует Пётр Пинтусов. 

Кира АǰанасенǦо.

ʻтим летом более �ͽͽͽ кузбасских подростков могут принести пользу 
родному городу или посёлку и неплохо заработать. ˩б этом накануне 
договорилось областное ˧инистерство туризма и молодёжной поли-
тики и ˮонд �ˬʳʻК�˫Еˤʱ˩Нˢ˧�, который уже девятый год трудо�
устраивает школьников на время летних каникул в территориях  
своего присутствия.
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ŐагадоƀныŲ Ŋоźх

 Фрагмент работȴ Иеронима ƿосха  Сад земнȴх наслаǤдений�. Фото НадеǤдȴ ƿойковой.

// выставка // спрашивали? Отвечаем!

Śор ȟ иŰ иŰŪы"
«У нас проблема с вывозом мусора из мульды 

общего пользования. В «Чистом городе» нам объ-
яснили: как только она наполняется, мы звоним, 
они приезжают и забирают его. На деле же ска-
зали, что ждать нужно три-четыре дня. Почему я 
должна складировать мусор у себя в ограде? Мы 
исправно платим за его вывоз». 

ВаленǮина СенȳǦова, 
посёлок Ǎионер� Кемерово.

Жительница частного сектора обратилась в «Куз-
басс» ещё 13 мая. Мы в тот же день передали информа-
цию региональному оператору по обращению с ТКО в 
зоне «Север». Как заверили в компании «Чистый город 
Кемерово», мусор вывезут на следующий день.

«Возят в этом районе действительно по заявке, – 
прокомментировал представитель рег опе ра то ра. – 
Сейчас время уборки огородов. Количество отходов, в 
том числе которые к ТКО не относятся, но их всё рав-
но складывают в контейнеры, увеличилось практиче-
ски вдвое. В контейнеры складывают автошины, сухую 
траву и смёт, спилы кустарников, строительные отходы 
и прочее. Это приводит к внеплановому переполнению 
контейнеров и захламлению контейнерных площадок. 
Такие отходы собственники должны утилизировать 
самостоятельно. Все места накопления, где происходят 
задержки с вывозом из-за превышения нормативов на-
копления, будут в ближайшее время приведены в поря-
док. Перевозчики регионального оператора работают в 
усиленном режиме».

Через пару дней читательница вновь прислала в ре-
дакцию фото переполненного контейнера, но мусор 
был уже явно другим. И действительно, в основном в 
баке и рядом с ним лежали ветки.

Разберёмся, что входит в понятие ТКО. Ещё осенью 
2019 года Министерство природных ресурсов и эко-
логии РФ уточнило, что вообще является бытовым 
мусором, а что нет (письмо от 11 октября 2019 года 
№ 08-25-53/24802). Опираясь на закон «Об отходах 
производства и потребления», а также на Жилищный 
кодекс РФ, министерство заключает: «К ТКО могут 
быть отнесены отходы, образованные физическими 
лицами, исключительно при условии их образования 
в пределах жилых помещений, а также юридическими 
лицами и индивидуальными предпринимателями, по-
добные по составу отходам, образующимся в жилых 
помещениях в процессе потребления физическими ли-
цами». 

То есть весь мусор, который образуется в доме, счи-
тается ТКО – даже крупногабаритный (КГО). Это в том 
числе старая мебель и бытовая техника. По этой же ло-
гике Министерства, отходы, образующиеся в процессе 
содержания зелёных насаждений (ветки, листва, дре-
весные остатки), не соответствуют определению ТКО, 
установленному ФЗ № 89. 

А вот растительные отходы, образованные при ухо-
де за древесно-кустарниковыми посадками, по мнению 
министерства, не относятся к ТКО. В то же время улич-
ный смёт, образующийся при уборке придомовой тер-
ритории, подлежит учёту при определении нормативов 
бытовых отходов.

В ноябре 2020 года своё разъяснение на этот счёт 
дала Государственная Дума РФ. «Исходя из ком-
плексного толкования норм федерального законода-
тельства, а также учитывая позицию судов, отметим, 
что доводы о том, что ТКО не могут образоваться 
за границами жилых помещений, основаны на не-
правильном толковании норм права (решение Вер-
ховного Суда Российской Федерации от 23 сентября 
2019 г. № АКПИ19-543, Апелляционное определение 
Апелляционной коллегии Верховного Суда Россий-
ской Федерации от 23 января 2020 г. № АПЛ19-508), 

– говорится в разъяснении комитета по федератив-
ному устройству и вопросам местного самоуправле-
ния. – Представляется, что отходы, образующиеся 
при уборке приусадебной (придомовой) территории 
ИЖС (смёт, мусор от опила деревьев, а также иные 
отходы, образующиеся при содержании зелёных на-
саждений, и т.п.), также относятся к твёрдым ком-
мунальным отходам. Соответственно, их сбор, 
транспортирование, обработка, утилизация, обез-
вреживание, захоронение на территории субъекта 
Российской Федерации обеспечиваются региональ-
ными операторами».

А этой весной стало известно, что Минприроды РФ 
готовит новое издание правил учёта ТКО, которое в 
том числе должно урегулировать спорные моменты.

Ксениȶ ƿордиǥȮуǦ.

͂еликиΨ ͪиͯтиͲикатоͮ
Организаторы выставки пред-

лагают посетителям познако-
миться с творчеством даже двух 
самобытных живописцев Север-
ного Возрождения: кроме работ 
Босха, в зале стоят и полотна его 
более позднего коллеги по цеху 
Питера Брейгеля Старшего.

Искусствоведы всего мира 
уже более 500 лет пытаются рас-
шифровать язык Иеронима Бос-
ха, и работа не прекращается. 
Мало известно и о биографии ав-
тора, а то, что известно, окутано 
флёром мистики, точнее, мисти-
фикации. Настоящее имя худож-
ника Ерун Антонисон ван Акен, 
псевдоним он взял по названию 
родного города. Он не подписы-
вал и не датировал картины. На 
одной из его фресок, считают 
исследователи, изображён кос-
мический корабль пришельцев. 
Работы Босха насыщены все-
возможными гротескными соз-
даниями: полулюдьми, полужи-
вотными, демонами всех мастей. 
Когда в 1977 году археологи 
вскрыли захоронение художни-
ка в приделе храма, который он 
расписывал, могила оказалась 
пустой, и никто до сих пор не мо-
жет понять, почему.

– Иероним Босх потомствен-
ный художник, – говорит искус-
ствовед «Кузбасского центра ис-
кусств» Семён Родионов. – Его 
семья работала при церкви, как и 
все тогда. Интересно, что та цер-
ковь была расписана причудли-
выми птицами, горгульями, и все 

эти создания перекочуют позже 
на картины Босха.

Может быть, в этом причина 
перенаселённости картин фла-
мандца необычными персонажа-
ми?

Проще можно объяснить и 
пристрастие гения к сюжетам о 
грехопадении человека.

– Иероним Босх философство-
вал, размышлял, придумывал и 
высмеивал современное ему об-
щество, – поясняет Семён Родио-
нов.

За всей массой деталей, под-
час пугающих и непонятных, ле-
жит стремление автора указать 
на мелкость мотивов его совре-
менников, погрязших в грешках и 
страстишках.

Босх поучает, живописуя муки 
ада. Всё-таки религия в те време-
на весьма сильно влияла на деяте-
лей искусства, а ещё была постав-
щиком заказов художникам.

͓илоͯоͲͯкаͽ киͯть
Искусствоведы рекомендуют 

Босха употреблять частями. Пе-
ребор может быть чреват смысло-
вым перенасыщением мозга. Вы-
ставка включает 45 работ обоих 
художников, но можно прийти 
ради «Сада земных наслаждений» 

– одного из самых известных по-
лотен Босха.

– Это складень-палиптих, – 
комментирует Семён. – Когда две 
створки закрывались, было вид-
но ещё одну картину, где показа-
на земля на третий день сотворе-
ния без животных и людей. Босх 

много думал на тему, когда же по-
явился грех, и это возможный от-
вет: он возник с созданием первой 
жизни.

На трёх створках показаны рай, 
мирская жизнь и ад. Простран-
ство переполнено деталями, его 
сложно назвать пейзажем – это 
полноценное философское раз-
мышление. Интерпретировать 
зритель волен по-своему.

Можно считать адского про-
водника автопортретом само-
го автора, но можно и не считать. 
Можно смотреть на центральную 
часть как на великую пляску гре-
ха, а можно видеть просто чело-
веческое бытие в его трансформа-
циях.

Некоторые детали, например, 
чернокожие люди, своим появле-
нием опережают время. Другие 

– нотная запись на пятой точке 
одного из грешников в аду – под-
тверждают высокую общую обра-
зованность художника.

– Это гений, который рождает-
ся раз в сто лет, – так Семён Ро-
дионов характеризует экспонен-
та. – Мы не знаем его символизма. 
Чтобы понимать работу Босха, 
нужно знать историю религии, 
философии, литературу тех вре-
мен, весь культурный пласт, стол-
кновение косного Средневековья 
и первого поколения Возрожде-
ния.

Для погружения можно вы-
брать любую картину фламандца. 
Выставка продлится до 27 июня. 
Организаторы считают, что не 
обязательно быть великим искус-
ствоведом, чтобы не бояться зай-
ти в галерею. Краткие эксплика-
ции к картинам дадут начальную 
информацию, а дальше человече-
ское сознание способно тракто-
вать увиденное самостоятельно. 
Для кого-то содержание полотен 
так и останется фантасмагорич-
ной чертовщиной, а другие раз-
глядят в демонах собственные 
слабости.

НадеǢда ƽоǥǦова.

ˢлхимик, еретик, провидеˊ, даже пришелеˊ – 
как только не называли нидерландского  
гения, рисующего ад, известного миру  
под именем ʱероним ʭосх. ˬамый загадочный  
в истории западного искусства художник  
сегодня выставлен в галерее  
�Кузбасского ˊентра искусств� в Кемерове.
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 Ǌомент старта  ǅабега.РФ� на дистанции � км. Фото ǀиктора Сохарева.

Кемерово второй раз 
подряд присоеди-
нился к всероссий-
скому спортивному 
празднику �ʰаʭег.
˫ˮ�. ʳчастниками 
самого масштабного в 
мире полумарафона с 
синхронным стартом 
стали более восьмисот 
кузбассовˊев и гостей 
нашего региона.

͇абе͢ ͯеͪеΨͫыΨ
В прошлом году любители ак-

тивного образа жизни, впервые со-
бравшиеся в Кемерове на «Забег.
РФ», внесли свой вклад в достиже-
ние, занесённое в Книгу рекордов 
Гиннеса. В 2020-м этот массовый 
любительский полумарафон объ-
единил самое большое количество 
городов одновременно. Тогда на 
старт в областной столице вышли 
около пятисот бегунов.

Полумарафон-рекордсмен по-
любился кузбассовцам. В этом 
году для участия в забегах заре-
гистрировались 850 человек раз-
ных возрастов – от 6 до 75 лет. 
Каждый выбирает дистанцию со-
ответственно своим физическим 
возможностям и желанию – 1 км, 
5, 10 км и, для самых выносли-
вых, – 21,1 километра. Круговая 
трасса, как и в прошлом году, про-
ходит по Притомскому проспекту, 
где построен многофункциональ-
ный ледовый дворец «Кузбасс» и 
возводится спорткомплекс «Куз-
басс-Арена», в котором пройдут 
матчи чемпионата мира по волей-
болу-2022. Участники полумара-
фона стартуют и финишируют на 
площадке перед Президентским 
кадетским училищем.

«Притомский проспект отлич-
но подходит для нашего полума-
рафона. До места старта можно без 
особых проблем добраться из лю-
бой точки города. К тому же он до-
статочно удалён от центра, что не 
сказывается на движении транс-
порта по основным городским до-
рогам. И не стоит забывать, что на 
Притомском проспекте сосредото-
чены новые спортивные объекты, 
они – наглядное доказательство 
активного развития спорта в Куз-
бассе», – подчёркивает организа-
тор «ЗаБега.РФ» в Кемерове Евге-
ний Гусев.

На полумарафон приходят це-
лыми семьями. Для 10-летнего 
кемеровчанина Андрея Антонова 
сегодня – дебют на массовых лю-
бительских соревнованиях. Он, 
как и все самые юные участники 
километрового старта, открывает 
программу «Забега.РФ» в Кеме-
рове.

«Поначалу было легко, я успе-
вал за лидерами. А в концовке, ког-
да начали выходить на финишную 
прямую, силы уже стали заканчи-
ваться, пришлось терпеть и прео-
долевать себя. Однако на послед-
ний рывок меня хватило. Было 
здорово!» – делится впечатления-
ми только что финишировавший 
Андрей.

Папа Андрея тоже пробежал 

один километр. Он не только под-
держал личным примером сына, 
но и сам неплохо размялся перед 
своей «десяткой».

«Спортом наша семья активно 
занимается: зимой бегаем на лы-
жах, летом регулярно выходим на 
пробежки. В этом полумарафоне 
участвуем во второй раз, правда, в 
2020-м с супругой заявлялись на  
5 км, нынче я решил уже попробо-
вать себя на более серьёзной дис-
танции. А жена – приверженец 
«пятёрки», – рассказывает Сергей 
Антонов. – Нам нравится атмос-
фера большого спортивного со-
бытия, которое открыто для всех, 
ощущаешь внутренний подъём. 
И, конечно, на таких мероприяти-
ях особенно заметно, что у нас всё 
больше людей приобщается к здо-
ровому образу жизни. Вокруг нас 
уже собирается сообщество дру-
зей и знакомых, которые планиру-
ют в следующем году бежать здесь 
вместе с нами».

Как ͡ дͮеͫ͡еΨ ̓ͮеʹии
Марафонская история начина-

ется в V веке до нашей эры, когда 
немногочисленное греческое во-
йско разгромило большую пер-
сидскую армию в сражении у ме-
стечка Марафон. Легенда гласит, 
что победители отправили в Афи-
ны самого быстрого воина, кото-
рый сразу после битвы пробежал  
42,2 км и сообщил горожанам ра-
достную весть. На «ЗаБеге.РФ» 
максимальная дистанция наполо-
вину меньше, но Александр Уша-
ков чтит марафонские традиции. 
Заявившийся на 21,1 км кемеров-
чанин творчески подошёл к делу 

– он собирается бежать в костюме 
древнегреческого воина из знаме-
нитого фильма «Спарта». Старто-
вый номер прикреплён к щиту, а в 
руках у Александра бутафорский 
меч.

«Марафоны и полумарафоны 
бегаю часто, но на этот старт вы-
хожу впервые. Этот костюм у меня 
с прошлого года, можно сказать, 
уже проходил проверку боем. В 
нём хорошо бежать – свежо, дви-
жений не стесняет. Я думал насчёт 
Супермена, Бэтмена, даже про 
Гендальфа из «Властелина колец», 
но в итоге решил отдать дань ува-
жения самому первому марафонцу, 
чьё имя история, к сожалению, не 

сохранила, – говорит риелтор по 
профессии и большой любитель 
бега Александр Ушаков.

Большинство участников бе-
жит в своё удовольствие, но есть и 
те, для кого важен результат. Две 
подруги, Мария Решетникова и 
Дарья Шипкова, были близки к 
победе, однако сегодня на 5-ки-
лометровой дистанции фортуна 
была на стороне других бегунов. 
Девушки заняли третье и четвёр-
тое места соответственно.

«Со второго километра немно-
го сбавила, жарковато стало. Ни-
чего страшного, это первый забег 
в сезоне, дальше будет лучше. Мы 
стараемся не пропускать большие 
старты. Для нас сегодняшний за-
бег – хорошая возможность подго-
товиться к полумарафону в Крас-
ноярске, Московскому марафону, 
там мы побежим уже на длинные 
дистанции. А в июле планируем 
участвовать в «Сосновом трей-
ле» (открытый Кубок города Ке-
мерово по трейлраннингу, то есть 
бегу по пересечённой местности. – 

Прим. ред.)», – рассказывает Да-
рья Шипкова. 

͐ͭеʹиͲика ͭолͱдеͫͫо-
͢о ͯтаͮта

Главная особенность «ЗаБега.
РФ» – синхронный старт для бо-
лее чем 120 тысяч человек в 85 го-
родах России. Бегуны начали свой 
путь на дистанции в одну и ту же 
минуту, когда, к примеру, в Кали-
нинграде было восемь часов утра, 
а в Петропавловске-Камчатском – 
шесть вечера. В столице Кузбасса, 
которая находится почти в сере-
дине страны, участники, выбрав-
шие 10 и 21,1 км, стартовали ровно 
в 13 часов. Полумарафон в сере-
дине дня – настоящее испытание 
даже для опытных бегунов.

«Сейчас бы градуса на три-
четыре поменьше, было бы легче. 
Но погода лучше, чем в прошлом 
году, тогда бежали в 30 градусов 
жары! Поэтому буду вниматель-
но смотреть на свои показатели. 
У многих бегунов есть электрон-

ные часы с приложением, которое 
определяет пульс. Если в обыч-
ном режиме моя норма – 60 ударов 
в минуту, то во время бега пульс 
подскакивает до 160-170. Если бу-
дет выше, то, может быть, и сойду 
с дистанции», – поясняет постоян-
ная участница различных марафо-
нов Евгения Кравец.

Организаторы постарались, 
чтобы участникам бежалось как 
можно легче. Дежурившая на трас-
се спецмашина поливала водой не 
только нагревшийся асфальт, но 
и разгорячённых бегунов. Внима-
тельно следила за состоянием по-
лумарафонцев бригада медиков, 
но их помощь, к счастью, никому 
не понадобилась.

«ЗаБег.РФ» – любительские со-
ревнования, но организаторы не 
забывают и про спортивную со-
ставляющую. В нагрудные стар-
товые номера встроены специ-
альные чипы, которые позволяют 
максимально точно отслеживать 
время каждого участника. 

«Планировал сегодня выбежать 
из 36 минут, но на финише пока-
зал результат 36:19. Начали бы-
стрее, чем я думал, бегуны у вас в 
Кузбассе отличные – сразу задали 
мощный темп. Всегда интересно 
бежать по новым маршрутам, по-
этому нынче приехал к вам в гости. 
Мне понравился Кемерово – кра-
сивый город и отличная трасса,– 
отмечает победитель в 10-киломе-
тровом забеге Геннадий Пенкин из 
Ленинградской области. – Я рань-
ше занимался лыжными гонками, 
потом перешёл в лёгкую атлетику. 
Меня мотивирует эйфория, кото-
рую я испытываю на дистанции. 
Когда я бегу, я отключаюсь от все-
го постороннего, слышу своё серд-
цебиение и наслаждаюсь происхо-
дящим».

Среди женщин «десятку» бы-
стрее всех пробежала Галина Ива-
нова. На дистанции 21,1 км побе-
дили Жанна Меньшова и Валерий 
Турбаба, на «пятёрке» лучшими 
стали Ксения Шевякова и Денис 
Каталкин. А в километровом за-
беге успех праздновали Полина 
Титова и Роман Сенофонкин. По 
итогам полумарафона награды 
вручили не только победителям и 
призёрам, памятную медаль и яр-
кую футболку с символикой «За-
Бега» получили все участники.

Сергеǥ ǄсмагамǝеǮов.

ŋ погоне Űа ƆŲфориеŲ

 Длȸ самȴх ȷнȴх бегунов разминку провели опȴтнȴе спортсме-
нȴ. Фото ǀиктора Сохарева.

 ƾлександр Уȱаков – хра-
нителȵ мараǲонских тради-
ций. Фото автора.
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// ПАМЯТЬ

  Фото совета ветеранов.

  Фото ǃленȴ Ǔолодок. 

// инициатива

ŚереŪряные волонтƉры 
делаƇт доŪро

ˣетераны ˧еждуреченска активно уча-
ствуют в преображении города, поэтому 
они часто проводят субботники. 

Ещё весной пенсионеры, ветераны посёлка «При-
томский» (председатель Т.П. Деулина) с удовольствием 
рыхлили снег, убирали мусор. Активисты ветеранских 
организаций «Южкузбассугля» (председатель Е.И. Султа-
нова), управления социальной защиты населения (пред-
седатель П.И. Пинаева), «ПЧ-35» (председатель Г.А. Ки-
сельман), а также участники ветеранских объединений 
«Единомышленники», «Серебряные волонтёры» (пред-
седатель Л.П. Ножкина) убирали территории около сво-
их домов, офисов. В субботниках приняли участие акти-
висты Л.В. Проскрекова, Г.П. Яковлева, Е.А. Загайнова и 
другие. С удовольствием ветераны посадили деревья на 
«Аллее сказок», привели в порядок территорию профи-
лактория « Солнечный».

Не оставили в стороне и кладбище. Это тоже террито-
рия нашего города. Пожилые люди собрали мусор в меш-
ки, убрали сломанные ветки. Все вместе отработали около 
500 человеко-часов.

Правильно говорят: «Чистый город не там, где убирают, 
а там, где не мусорят». Хочется, чтобы все это понимали.

Ǆрина ǃаǝалуева, 
ǫредседаǮелȳ совеǮа веǮеранов г. ǈеǢдуреȮенсǦа. 

Некоторое время назад 
в Кемерове проходи-
ла стратегическая сес-
сия серебряных во-

лонтёров Кузбасса «В фокусе 
внимания – забота о старших». 
Юргинский волонтёрский от-
ряд городского совета ветеранов 
«Молоды душой» представля-
ли его руководители – А.Г. Евдо-
кимов и М.Я. Моисеенкова. Раз-
говор шёл о том, каким образом 
можно на деле помочь людям 
преклонного возраста почув-
ствовать, что они не одни и что 
ещё способны на какие-то актив-
ные действия.

По ходу сессии нас всех «пе-
ремешали», создали творческие 
группы. Работая над заданиями, 
мы знакомились, обменивались 
опытом работы, адресами и те-
лефонами. Тут же была создана 
группа единомышленников для 
общения в WhatsApp, уже пошёл 
обмен фотографиями с сессии, 
а вскоре началось и общение на 
«волонтёрской волне». Кто-то 
рассказал о работе клуба руко-
дельниц и в видеоролике пока-
зал поделки членов клуба кудес-
ниц. Другие информировали о 
том, что плодотворно участво-
вали в экоакциях: «Отходы – в 
доходы», «Вторая жизнь зонти-
ку» (изготовление сумок из сло-
манных зонтов) или «Чистый 
берег». 

А в Юрге волонтёры серебря-
ного возраста в преддверии Дня 
защиты детей особое внима-
ние уделили организации ряда 
мероприятий с подрастающи-
ми поколениями. В период ра-
боты передвижного цирка на 
проспекте Победы волонтёр со 
стажем Елена Виноградова орга-
низовала посещение детьми из 
детского приюта «Солнышко», 
что в с. Томилово Юргинского 

района, циркового представле-
ния.

Особо можно рассказать о том, 
как удачно прошла совместная 
акция «серебряных волонтёров» 
отрядов «Время оптимистов» 
(Яшкино), «Молоды душой» 
(г. Юрга) и молодёжи городского 
отряда «ДобродеЯтель» Юргин-
ского молодёжного центра при 
непосредственном участии ко-
ординатора Регионального цен-
тра развития добровольчества 
Кузбасса Елены Холодок в до-
ме-интернате для детей-инвали-
дов. Интересно и поразительно, 
что некоторые из ребят узнали в 
Е. Холодок «тетю из телевизора»: 
она недавно участвовала в видео-
конференции. 

Молодёжная группа волон-
тёров подготовила обширную 
развлекательную программу, 
молодые волонтёры в костю-
мах «фиксиков» вовлекали вос-
питанников дома-интерната в 

игры, танцы и песни, и серебря-
ные волонтёры «зажигали» вме-
сте с ними. Погода в первый день 
лета оказалась по-летнему заме-
чательной, праздник проходил 
весело и с неподдельной детской 
задоринкой, дети не хотели от-
пускать гостей, а на прощание 
дружно захотели спеть песню 
«Маленькая страна». Так и по-
лучилось, что, кроме сладостей 
к чаепитию, гости дома-интер-
ната подарили ребятам хорошее 
настроение, заряд эмоций и по-
зитива. Волонтёры единодушно 
согласились, что определённую 
эмоциональную зарядку полу-
чили и сами в ходе общения с 
детьми. И конечно, было приня-
то решение бывать здесь чаще с 
подобными визитами.

А. ǁвдоǦимов, 
ǫредседаǮелȳ ǚргинсǦого 

городсǦого совеǮа веǮеранов, 
руǦоводиǮелȳ оǮрȶда волон-

Ǯёров �ǈолодȲ дуȯоǥ�.

ˣ этом году советы вете-
ранов готовятся отметить 
различными мероприятиями 
восьмидесятую годовщину с 
начала ˣеликой ˩течествен-
ной войны. ʱ так же активно 
они участвовали в торже-
ствах ко Дню ˪обеды. Но 
только этими двумя датами 
не ограничивается забота  
о ветеранах. 

В рамках празднования 76-й годов-
щины со дня окончания Великой Отече-
ственной войны по инициативе совета 
ветеранов Осинников и руководителей 
детских садов № 5, 34, 39 были органи-
зованы мини-концерты под окнами ге-
роев-фронтовиков. Ветераны в парадных 
мундирах ожидали малышей, и их сердца 

наполнялись радостью, а глаза блестели 
от счастья.

Такой творческий подарок получил 
Фридрих Фридрихович Губерт. Пока 
дети читали стихи, пели песни, ветеран 
вспоминал свою нелёгкую жизнь. В ней 
было всё: фронтовые будни, репрессия, 
зона, тяжёлый труд на угольном пред-
приятии в течение долгих 55 лет. Но он 
выдержал. До сих пор в свои 100 лет со-
хранил неиссякаемую любовь к жизни, 
веру в завтрашний день.

Воспитанники детского сада при- 
шли в гости и к Семёну Петровичу Ива-
ринен. Чего только не выпало на долю 
фронтовика. Самые страшные и тяжёлые 
воспоминания связаны, конечно, с вой-
ной. Полтора года рядовой Иваринен во-
евал в составе артиллерийского полка на 
Карельском фронте, принимал участие 
в боях за Ленинград, получил серьёзное 
ранение. С фронта был демобилизован 
по этническому признаку и отправлен в 
глубокий тыл, в город Осинники, для ра-

боты в угольной промышленности. Здесь 
Семён Петрович услышал долгожданное 
слово «Победа!». На шахте «Капиталь-
ная» он отработал 43 года. Долгие годы 
продолжал трудиться и после выхода на 
пенсию. В свои 99 лет ветеран войны и 
труда выглядит довольно бодрым чело-
веком: он очень позитивный, доброжела-
тельный и активный. 

Маленькие артисты из детсада подня-
ли настроение и бывшему узнику фашист-
ских концлагерей Николаю Павловичу 
Колмыкову. В 14-летнем возрасте его вме-
сте с другими жителями кубанского ху-
тора погрузили в вагон и увезли. Первой 
остановкой стал концентрационный ла-
герь Австрии. Позже Николай Павлович 
был угнан фашистами в Италию, откуда 
в апреле 1945 года был освобожден аме-
риканскими войсками. Всех узников ар-
мия США передала советским солдатам. 
Как неблагонадёжных, советских узни-
ков посадили в поезд и отправили в далё-
кую Сибирь. Конечной остановкой и вто-

рой Родиной для Николая Павловича стал 
шахтёрский город Осинники. 48 лет он от-
работал на шахте «Капитальная». Его не 
сломили жизненные испытания. Николай 
Павлович создал прекрасную семью, стал 
основателем шахтёрской династии. 

Принимал творческий подарок и Алек-
сандр Ефимович Мальцев. В страшное 
лицо войны он взглянул 13-летним под-
ростком. Во время обороны Орла он по-
могал рыть окопы, указывал разведроте, 
в которой его называли «сыном полка», 
путь следования фашистов. А потом по-
могал разминировать школы, больницы…

Представители городского совета ве-
теранов преподнесли героям-победите-
лям букеты цветов. А за несколько дней 
до этого на клумбах под окнами ветера-
нов были высажены однолетние и много-
летние цветы, которые буду радовать их 
взор весь сезон.

Ǌлȳга ǌоманȭова, 
ǫредседаǮелȳ совеǮа веǮеранов 

г. ǊсинниǦи.

ŘраŰдник� оŪƃединяƇƂиŲ поколения

// благоустройство

ŠиźтыŲ 
и краźивыŲ 
город 
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 ǀениамин ǐараканов –  
тот самȴй кузбасский рабочий� 
помогȱий Ǌаттерну... Фото из 
архива Ǌихаила Ǆивописцева.

особый случай

ōракон� упавƁиŲ ź неŪаȪ
88 лет назад в Белове среди 

бела дня вдруг сел… самолёт.
Первый – в жизни города.
К тому же… американский.
С великой американской це-

лью – облететь земной шар.
У лётчика – Джеймса Маттер-

на (США) – это была уже вторая 
попытка кругосветки. Первая 
оборвалась на полпути в 1932-
м. Вторая – старт был в Нью-
Йорке 5 июня 1933-го, и всё 
пошло отлично, и вдруг – экс-
тренная посадка в Сибири.

И сбежавшиеся к пустырю 
люди видели – что-то и лётчику, 
и самолёту плохо.

…Так что же с Маттерном в 
небе в 1933 году в кругосвет-
ке над нами случилось? И как 
прошли два его дня у нас? И кто 
его кругосветку выручил? «Куз-
басс» разыскал тех, кто знал 
скромного героя-беловчанина, и 
его семью. А как?...

«Был Таракан – он самолёту по-
мог» – эта фраза звучала мне в от-
вет на вопрос много раз и вела чёт-
ко по городу, по верному курсу…

д͒аͮ и ͱдача
– Был Таракан, он самолёту по-

мог, ОН всё сделал… – повторил, 
посмеиваясь в усы, на встрече, 
как договорились, в центре го-
рода, и Игорь Тараканов. – Так 
говорил мне отец – про деда мо-
его, Тараканова Вениамина 
Николаевича, рабочего цинко-
вого завода. Дед рукастым, ма-
стеровым был…

(Кстати, фамилия заметная и 
городу запомнилась – в первую 
очередь тем, что Таракановы – 
четыре поколения, Николай, Ве-
ниамин, Евгений, Игорь – извест-
ная династия с цинкового завода. 
А ещё – было чудо с Таракановы-
ми в Великую Отечественную. У 
Вениамина была бронь, а брат 
его воевал танкистом, горел, обо-
жженного его с фронта привезли 
в эвакогоспиталь… в родное Бе-
лово. Никто дома не знал. Но не-
знакомая медсестра случайно на 
улице, случайно что-то спросив 
и с семьёй познакомившись, ска-
зала, в их госпитале – тоже есть 
Тараканов, не жилец. Пошли, по-
смотрели – брат! Забрали домой – 
выходили!)

…А в 1933-м судьба свела аме-
риканца и беловского рабочего 
Веню Тараканова так.

Утром 7 июня Маттерн уже 
летел над Сибирью. По сохра-
нившимся строчкам ТАСС, глав-
ного информагентства СССР, «…
через некоторое время после вы-
лета из Омска… почувствовал 
сильное головокружение. Ока-
залось, …из-за неисправности 
газопровода от мотора проник 
газ. Почти в бессознательном 
состоянии Маттерн сделал по-
садку в Белове…»

Причём сел в девять утра по 
местному времени рядом с цин-
ковым заводом, о котором и по-
нятия не имел, почти уже падая…

– А в городе в то время помощь 
в ремонте можно было бы полу-
чить только на цинковом, – гово-
рит Игорь. – И пока разобрались, 

что – американец, что ремонт са-
молёту, повреждённому при по-
садке, нужен и в чём именно тех-
ническая проблема… И многие 
«цинкачи» браться за самолёт от-
казывались… И деду Вене пору-
чили, как ведущему специали-
сту… Ему было тогда лет 17-18…

Возможно, ему поручили ещё 
и потому, что он подростком пла-
нер строил, какое-то представле-
ние о самолётах имел… А может, 
на заводе об этом и не знали…

Он увлекающимся челове-
ком был, талантливым – во всем. 
Позже, в Великую Отечествен-
ную, всего в 20 с небольшим уже 
был начальником мехцеха…

…И в тот год, когда сел Мат-
терн, дед Веня уже увлекался фо-
тоделом, и у нас хранилось дома, 
пока не потерялось, фото. Чело-
век 15, дед, лётчик – у самолёта, 
раскрашенного под дракона.

Самолёт был легкий, очень 
простой (помнит фото Игорь. – 
Авт.). Это если из нашего вре-
мени смотреть. А в 1933-м – луч-
ший – в плане прогресса… И если 
с обшивкой (тканью) случилась 
тогда дыра, то деду предстояло 
какой-то брезент взять, прикле-
ить, отлакировать. Если пробле-
ма была в другом, то предстояло 
что-то выточить, отковать…

…Михаил Живописцев, из-
вестный беловский историк, 
краевед, рассказал также, что 
впервые услышал о самолёте и 
рабочем в 1970-м от старожи-
ла, краеведа Зяблицева. И, ра-
зыскав в тех годах ещё живого 
Вениамина Николаевича Тара-
канова, расспросил о самолёте.

– Я его тогда нашёл на совете 
ветеранов. На исходе дня – жиз-
ни… Он вспоминал: было очень 
трудно ему ремонт делать. Не 
было базы знаний. Но он разо-
брался от и до…

…Прошло с того момента, как 
в Белове жестко сел американец, 
два дня. Народ к самолёту на пу-
стыре, к круглосуточному сто-

рожу при нём – так и не привык. 
Люди шли и шли – взглянуть на 
летающую «машину». И каждый 

– «Знай наших!» – посматривал 
на американца и Веню с мехцеха, 
что-то делавших с самолётом…

И 9 июня перед полуднем 
американец и рабочий пожали 
друг другу руки.

«Мотор!»
Дракон, нетерпеливо дрожа, 

радуясь небу, унося Маттерна, 
скрылся в прозрачной глубине, 
взяв курс на северо-восток. Ему 
махали с земли: «Ура! Йес! Есть! 
Удачи!»

Ǉариса ǈаǦсименǦо.

P.S. Потом была посадка 
в Красноярске – на аэродро-
ме. Там авиатехник Харитонов 
и инженер-лётчик Пахомов ка-
питально починили Маттерну 

стабилизатор. И – в путь… Но 
Маттерну завершить и эту кру-
госветку не удалось. 14 июня он 
разбил самолёт при вынужден-
ной посадке на Чукотке. 12 дней 
робинзонил. Пока на него не 
наткнулись чукчи, они привез-
ли его в Анадырь… Сообщение 
оттуда ушло в Москву. И 8 июля 
о том, что Маттерн жив, сооб-
щили советские газеты, за ними 

– мировые, что нашли Маттер-
на, которого мир уж считал по-
гибшим (и даже съеденным где-
то в тайге в дикой России). И за 
Маттерном послали советско-
го лётчика Леваневского. Он же, 
долетев до него в опасном тума-
не, перевёз потом его с Чукотки 
на Аляску – при совсем уж ну-
левой видимости, к потрясению 
и восхищению Маттерна. И в 
США вернувшегося с пусть и не-
полной кругосветки, но полной 
приключений, Маттерна встре-
тили как героя. А он на встречах 
потом ещё долго рассказывал с 
уважением про мастеровых рус-
ских и про профессионализм со-
ветских техников и лётчиков.

P.P.S. А через два месяца, в 
сентябре того же 1933-го, белов-
чане получили первый «свой» 
самолёт – «У-2», на который со-
брали всем миром 40 тысяч ру-
блей (при средней зарплате в 370 
рублей). Беловчане решили от-
крыть аэроклуб – после прошед-
шего IX съезда ВЛКСМ и при-
зыва «Дадим стране 150 тысяч 
лётчиков!» …С прибывшего «У-
2» и началась история Беловско-
го аэроклуба, выучившего около 
400 лётчиков. В Великую Оте-
чественную, в 1942-м, аэроклуб 
закрылся: все его инструкто-
ры и последний выпуск ушли на 
фронт… А Маттерна, его сенса-
ционную посадку аэроклубовцы, 
встречаясь после войны, вспо-
минали не раз… Как они были 
юными и однажды рядом с буду-
щей улицей Аэродромной и бу-
дущим аэроклубом сел дракон…

КуŰŪаźźкие иźтории� как наƁ ���летниŲ раŪоƀиŲ źпаź одну иŰ первых американźких кругоźветок

// кстати

ˣ ʵ˿˧ ʭʹЛˢ ˧ˢЛЕНʺКˢʽ ˪˫˩ʭЛЕ˧ˢ ʻ˭˩ַ 
ʭ˩Лʺʶ˩ַ ˢ˧Е˫ʱКˢНˬК˩ַ ˧Еʵ˭ʹ�

В истории ȼелова и в семье рабочего не сохрани-
лось, что именно с самолётом Ȣаттерна в 1933-м 
делал Вениамин Ȩараканов.
ȿа версией «Кузбасс» обратился к авиаконструк-
тору и лётчику-испытателю ȼорису Лелюху, в 
Юргу. ɉто человек, испытавший 12 (Ð) им постро-
енных самолётов. К тому же аɚроклубовец, кон-
структор «Юрмаша», доцент Юргинского филиала 
Ȩомского политехнического университета. Лелюх 
давно мог иметь «свою» кругосветку. У него – па-
тент.

–  тогда сконструировал на бумаге самолёт для 
кругосветного беспосадочного перелёта... Он бы 
улучшил современный мировой – американский – 
рекорд на два дня, – вспоминает 80-летний ȼорис 
ȩёдорович, – и ɚто был бы прорыв.  даже обра-
щался к Ƞльцину.

– Ⱦаль, что ɚто так и не реализовано� ȣо Вы, 
столько самолётов построив, �можете прикинуть, 
как Ȩараканов чинил самолёт Ȣаттернаͯ Ȩогда, 
по данным ȨАСС, у Ȣаттерна, севшего у нас, был 
повреждён руль глубины, стабилизатор, хвосто-

вое оперение самолёта� Сильно разбилсяͯ
– ȣет. А руль глубины� – сейчас ɚто руль высоты. 
Он – в конце самолёта, снаружи. ɉто очень тон-
кая, изящная, лёгкая, но большая поверхность, 
она отклоняется ручкой управления из кабины. 
Ȧуль высоты лётчик мог помять при вынужден-
ной посадке. А рабочий мог выправить помятую 
дугу руля высоты молотком. ȣо удары тонкие 
должен был наносить� Дуга из алюминия, очень 
тонкая, 0,5-0,6 мм, скорее всего, а если дере-
вянная, то рабочий, правя, фрагменты вклеивал� 
Ȧуль высоты как раз относится к хвостовому опе-
рению вместе со стабилизатором, килем, рулём 
направления�

– А если была и проблема с обшивкой в хвостеͯ 
Клеилͯ Ƀемͯ

– ȣа оперении, как правило, всё тканью обтянуто� 
А с поломанным стабилизатором (видимо, был по-
врежден лонжерон) он с ȼелова не смог бы взле-
теть. Стабилизатор нужно было хотя бы временно 
починить. ɉто слесарная работа. ɀ рабочий ɚто 
сделать мог� В целом, занимаясь ремонтом само-
лёта, ювелирных работ рабочий, думаю, не делал. 
ȣо он – разобрался, впервые в жизни видя, почи-
нил, сделал самолёт пригодным к полёту. Ƞго ра-
бота – прекраснаÐ

// о главном

К͏͖͒ͅ К͍͍͐͋͐̀�
Самый первый виток вокруг 
ȿемли на самолёте сделали 
американцы. Лётчики ȥост и 
Гетти в 1931-м потратили на 
кругосветку 8 суток 15 часов. 
ɀх и старались потом побе-
дить Ȣаттерн и другие�
ɀ, как рассказал «Кузбассу» 
Александр Ȣатвеев, много 
лет изучающий историю ави-
ации, старший преподаватель 
СȩУ, было огромное количе-
ство кругосветных перелётов 
именно в 1930-х.

– Для лётчиков всех стран они 
были мечтой и чудом. Кру-
госветки были очень распро-
странены, – поясняет Ȣатвеев. 

– Ȩогда же стали регистри-
ровать рекорды. ɀ военные 
цели при перелётах никто не 
забывал.

– ȣо полёт в нашем полуша-
рии всегда шёл над СССȦ. А 
как Советский Союз реаги-
ровалͯ

– К чужому самолёту, проле-
тевшему или севшему в СССȦ 
по предварительной догово-
рённости или ɚкстренно, тогда 
не относились как к шпиону. 
ȣаоборот, лётчиков с круго-
светки встречали с востор-
гом. Ƞщё и потому, что тогда в 
мире не было опыта примене-
ния самолёта в военных целях.

�ɀ лётчики в начале 1930-х 
ставили смелые задачи, даже 
невыполнимые� ȣо они ис-
кали пределы возможностей 
самолётов� ɀ таким образом 
шло совершенствование ап-
паратов� ɀ самолёты уже 
конца 1930-х – начала 1940-х 

– ɚто уже такие мощные дви-
гатели и гидравлика... Всего 
за 10 лет такой технический 
прогресс произошёл в миро-
вой авиацииÐ Он был круче, 
чем даже после шла космиче-
ская программа.

 Сǖƾ� ���� год. Начало 
кругосветки ДǤеймса 
Ǌаттерна... ǀ одиночку –  
по небу – вокруг ǅемли...
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 Фото автора.

// безопасность

КыƁ� комар� ŜлетаŲ� оźа�

// не пропустите

Лето радует нас теплом и ласковым 
солнˊем, но ложку дёгтя в бочку мёда 
добавляют комары, мошки, осы и 
клещи. ˭очнее – их укусы. ˩собенно 
достаётся �сладким� детям. ˪ро ос-
новные моменты поговорим с нашим 
постоянным экспертом ˩льгой ˣла-
димировной ˬобакиной �Куренковой�, 
врачом – педиатром�неонатологом, 
кандидатом медиˊинских наук. 

ͯͅли ͱкͱͯили
В случае, когда у малыша обнаружен укус насекомого, 

нужно для начала постараться дифференцировать и понять, 
кто укусил малыша.

Комар не оставляет после себя следа повреждения тка-
ней, обычно это небольшое возвышение и покраснение во-
круг на коже. Зуд есть, он не изнуряющий и быстро прохо-
дит.

При укусе мошки почти всегда можно увидеть место уку-
са, и отёк вокруг этого места значительный, без чётких кра-
ёв. Покраснение кожи не всегда выраженное. Зуд чаще вы-
раженный. Дети интенсивно чешут место укуса. Такой зуд 
может мешать уснуть.

Когда кусает клещ, он остаётся в месте укуса. Если вы его 
обнаружили сразу, то клещ будет сидеть крепко (его нельзя 
просто смахнуть), но сам будет ещё маленький (до 2-3 мм) и 
плоский. Если клещ обнаружен через несколько часов после 
укуса, то его тельце будет раздутым от высосанной крови и 
приобретёт вид чёрной шишки на тонкой ножке.

Укус осы пропустить нельзя. Осы летаю, от них начина-
ют отмахиваться, и в этот момент оса кусает, защищаясь от 
атаки. Место укуса сразу краснеет, быстро отекает, можно 
обнаружить жало. Зуд очень выраженный, появляется ощу-
щение жара в месте укуса.

Как ͯͭͮа͡итьͯͽ ͯ ͭоͯледͯт͡иͽͪи
Комары кусают на вечерней прогулке открытые участки 

тела (лицо, руки, ножки). Если укусов немного, то это редко 
вызывает беспокойство ребёнка. Почешет пару раз, и всё. В 
такой ситуации можно ничего не делать, если малыша это 
не сильно беспокоит. Можно нанести любой охлаждающий 
гель или крем. Если место укуса расчёсано, то сначала надо 
обработать кожу антисептиком (хлоргексидин или пере-
кись водорода) и нанести охлаждающее средство. В область 
глаз комары кусают очень редко, так как детки от лица ко-
маров отгоняют.

Мошки кусают в течение жаркого дня или после дождя. 
Вечером их тоже много. Они выбирают не только открытые 
участки кожи, но и могу заползать под одежду. Как правило, 
быстро возникает отёк места укуса и появляется сильный, 
изнуряющий зуд. Детки даже уснуть не могут, так как место 
укуса сильно чешется. В такой ситуации лучше однократно 
нанести гормональную мазь (преднизолоновую, дексамета-
зоновую, любой коммерческий гормональный крем). Если 
место укуса сильно расчёсано, то перед мазью надо обра-
ботать антисептиком. Мошка может укусить в область гла-
за (веки, брови). Отек развивается быстро и выраженный 

– «глаз заплывает». В таком случает лучше обратиться к оку-
листу как можно быстрее. Гормональной мазью область во-
круг глаз мазать нельзя. Если в целом укусов немного и ре-
бёнок справляется с этим, то вы спокойно можете обойтись 
без медицинской помощи.

Укусов клеща боятся больше всего. Сам факт укуса не 
приносит беспокойства малышу: практически нет зуда и 
дискомфорта. Клещ ползает по телу, ищет тёплое и укром-
ное место, кусает незаметно (так как выделяет специальное 
вещество). Однако клещ может переносить опасные заболе-
вания, которые часто оставляют после себя неврологиче-
ские последствия. Сейчас на территории Кузбасса действует 
программа ОМС, по которой клещ отправляется на анализ, 
и по его результатам ребёнку будет назначена та или иная 
профилактическая терапия. Когда родители обнаружи-
вают клеща у ребёнка, то первая мысль – скорее его снять. 
Не надо этого делать. Нужно привезти ребёнка с клещом в 
травмпункт (в Кемерове – ул. Ворошилова, 21). Клеща ак-
куратно достанут так, чтобы он остался жив (это очень важ-
но для проведения анализа). Место укуса помажут зелёнкой. 
Через сутки будет получен результат, и от этого уже будет за-
висеть дальнейшая тактика лечения.

Укус осы вызывает выраженный отёк и жжение. Но осы 
не кусают незаметно – дети сразу прибегают к родителям и 
рассказывают, что их кто-то укусил, плачут, напуганы. Осы 
не переносят возбудителей заболеваний, но их яд может вы-
звать сильную аллергическую реакцию даже у ребёнка, ко-
торый не склонен к аллергии. В месте укуса можно обнару-
жить жало (как заноза) и очень быстро развивается отёк. В 
такой ситуации надо дать ребёнку противоаллергическое 
(супрастин, цетиризин и тому подобное). После – постарать-
ся достать жало, нанести гормональную мазь на место уку-
са. Если через 30 минут нет эффекта, отёк выраженный или 
нарастает, то лучше вызвать бригаду скорой помощи или са-
мостоятельно отвезти ребёнка в травмпункт. Хорошо, что 
осы кусают редко и заметно. Вы этого точно не пропустите.

͎ͮоͲилактика
Все укусы насекомых лучше предотвращать заранее. Но-

сить одежду с закрытыми манжетами, чтобы не присосал-

ся клещ. Не бегать и не махать руками перед осой, чтобы та 
не начала защищаться. В любом случае всё лето необходимо 
использовать репелленты. Есть универсальные: «антиклещ 

– мошка – комар» (например, «Рефтамид»). Есть репелленты 
только от комаров или от мошек. На мой взгляд, удобнее ис-
пользовать одно средство от всех насекомых. Чтобы вы ни 
выбрали, правила использования одинаковые:

– наносить на вещи, а не на кожу ребёнка (на штаны, обувь, 
кепочку, козырёк коляски и так далее);

– обновлять каждые 2-3 часа;
– не распылять в лицо;
– не распылять против ветра, так как облако репеллента 

поднимется, и ребёнок может его вдохнуть.
Использование аромамасел, ванильного сахара, брасле-

тов и пластырей – очень сомнительно и малоэффективно. 
Хорошо работают приманки для комаров (лампы, ловушки), 
но это допустимо для ограниченного пространства на даче. 
Например, у мангала или на полуоткрытой веранде. Такой 
вариант не подходит для прогулок во дворе, в парке. Сове-
тую взять нормальное средство и не рисковать.

Нет смысла при каждом укусе давать антигистаминный 
препарат. Если нет аллергии, то и работать он не будет (отёк 
не спадёт, зуд не пройдёт). Каждое лекарство имеет «точку 
приложения» в организме. Если этой «точки» нет, то риск 
осложнения и побочных эффектов возрастает в разы.

ŋ ритме вальźа
�� июня в ��.�ͽ в кемеровском �˪ар-
ке чудес� открываются выездные 
вальсовые вечера. ˩рганизаторы 
– ˤосударственная научная библио-
тека Кузбасса им. ˮёдорова, студия 
исторического постановочного танˊа 
�ˬюита�.

«Вальсовый вечер» – это вечер исторических тан-
цев разных эпох (начиная с XVI века). Гости увидят 
вальс «Колокольчик», вальс Святого Бернара, марш 
«Карусель», различные котильоны и контрдансы. 
Особенность вечера состоит ещё и в том, что все тан-
цующие дамы и кавалеры будут одеты в костюмы раз-
ных эпох: ампир, модерн, кринолин и турнюр.

Каждый гость «Парка чудес» сможет принять участие 
в Вальсовом вечере, ведь танцмейстеры студии «Сюита» 
будут понятно рассказывать схемы, во время которых 
можно узнать или вспомнить танцевальные шаги и фи-
гуры, почувствовать себя участником настоящего бала 
или героем книги и показать всю свою грацию и красоту. 
Организаторы предоставляют возможность переодеться 
в исторический наряд в специальной палатке, располо-
женной позади сцены парка. Вход свободный.

О дружŪе 
и морźких 
приклƇƀениях
� июня в ˭еатре драмы Кузбасса – 
спектакль �ˣесёлый ˫оджер�.

Это представление рассчитано на ребят от ше-
сти лет. Спектакль с первых минут закружит сво-
его юного зрителя в вихре танцев, песен и пират-
ских сражений. Две «враждующие» пиратские 
команды проверят на деле старую добрую истину 

– «не имей сто рублей, а имей сто друзей». Имеет 
ли смысл эта истина, если речь идёт о поиске со-
кровищ? Юных зрителей ждут две компании оба-
ятельных и смешных пиратов: «Морских волков» 
и «Морских кошек». Как и положено отважным 
флибустьерам, они ведут между собой давнюю 
войну за карту острова сокровищ. Но вдруг ока-
зывается, что юнги этих непримиримых лагерей 
влюблены друг в друга. Ребят ждёт захватываю-
щее путешествие по морям, нелёгкие испытания 
и, конечно же, обретение настоящего сокровища 

– крепкой дружбы. А пока друзья вместе, любая 
опасность для них – это просто весёлое приклю-
чение.

Ŝроки ŪеŰопаźноźти 
от индеŲцев
�� июня в Кемеровском театре для 
детей и молодежи – �˧аленькие ди-
кари�. ʻто литературный спектакль 
с элементами интерактива, который 
поставил актёр театра ˮёдор ʭодян-
ский в рамках проекта �Клуб люби-
телей приключений�.

«Маленькие дикари» по повести канадского писателя 
и художника Эрнеста Сеттон-Томпсона покажут в уют-
ном камерном зале «У камина». Спектакль рассказыва-
ет о приключениях мальчишек, которые решили посе-
литься в лесу и пожить жизнью индейцев. Маленькие 
зрители и их родители вместе с актёрами узнают, как по-
строить типи – палатку, подобную тем, в каких жили ин-
дейцы. И найдут ответы на вопросы: как без спичек раз-
вести костер? по каким приметам найти дорогу (если ты 
заблудился в лесу)? можно ли пить болотную воду? Этот 
спектакль поднимает темы дружбы, взаимовыручки и 
смелости в трудных ситуациях.

ǋолосу ǫодгоǮовила Анна ТимоȰуǦ.
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// хоккей с мячом

 Роман Гейзелȵ – единственнȴй вратарȵ  Кузбасса�� 
вȴступавȱий на ȱести чемпионатах мира.  
Фото ǀладимира Клȷева.

řавных ему не Ūыло
 // спринт-новости

ŋźпоминая řомана ŌеŲŰеля

ʭ˩Кˬ
ʵемпион мира��ͽ�� ˤлеб 
ʭакши, представляющий 
в сборной ˫оссии Куз�
басс и ˫еспублику Крым, 
завоевал лиˊензию для 
выступления на ˩лим�
пиаде в японском ˭окио 
��� июля – � августа�.

Отборочный турнир про-
шёл в два этапа: в прошлом 
году в Лондоне, в нынешнем 

– в Париже. В столице Франции 
Глеб Бакши (вес до 75 кило-
граммов) одержал две победы, 
а в финале раздельным реше-
нием судей уступил украинцу 
Александру Хижняку.

Кузбасская спортсменка 
Екатерина Дынник (вес до  
60 кг) выбыла из борьбы  
в 1/8 финала турнира.

Соревнования боксёров 
в Токио пройдут в восьми 
мужских и пяти женских ве-
совых категориях. Российская 
команда заработала одиннад-
цать олимпийских лицензий.

˯˩ККЕַ  
ˬ ʶˢַʭ˩ַ
ˣоспитанник новокуз�
неˊкой спортивной шко�
лы, нападающий Кирилл 
Капризов номинирован 
на приз �Колдер трофи�, 
который вручают лучше�
му новичку Наˊиональ�
ной хоккейной лиги.

В январе этого года 
кузбассовец дебютировал в 
составе американского клуба 
«Миннесота Уайлд». В регуляр-
ном чемпионате НХЛ Кирилл 
Капризов сыграл  
55 матчей, заработав по систе-
ме «гол плюс пас» 51 (27+24) 
балл. В стартовом раунде Куб-
ка Стэнли «Миннесота» в серии 
до четырёх побед уступила 
«Вегасу» (3:4). Наш земляк 
провёл все семь матчей и на-
брал 3 (2+1) очка.

На приз лучшему новичку 
сезона заокеанской лиги 
номинированы и два аме-
риканских игрока – вратарь 
Алекс Неделькович («Кароли-
на») и нападающий Джейсон 
Робертсон («Даллас»).

ˮʳ˭ʭ˩Л
ˣ воскресенье, �� июня, 
междуреченский клуб 
�˫аспадская� в очеред�
ном туре чемпионата ˬи�
бири и Дальнего ˣостока 
встретится в ʭарнауле с 
�˭емпом�.

Коллектив главного 
тренера Игоря Величкина 
лидирует на групповой стадии 
соревнований, набрав шесть 
очков в четырёх матчах. В 
четвёртом туре кузбассовцы 
разгромили в Барнауле «По-
лимер» – 3:0. Авторы голов: 
Артём Антимонов, Максим 
Коршунов, Илья Лучшев.

В столице Алтайского 
края «Распадская» проведёт 
16 июня ответную встречу 1/8 
финала Кубка Сибири с «моло-
дёжкой» местного «Динамо». 
На своём поле междуреченцы 
одержали крупную победу 
(4:1) и в случае выхода в 
четвертьфинал сыграют со 
«Строителем» из Бийска.

Андреǥ ТарǦов.

˧инуло сорок дней с того дня, как в �ͽ�лет�
нем возрасте трагически ушёл из жизни 
˫оман ʼрьевич ˤейзель – лучший вратарь в 
истории хоккейного клуба �Кузбасс�,  
четырёхкратный чемпион мира.

Большой спорт – большая жизнь. «И нету финиша – есть но-
вый старт», пока спортсмен в обойме мастеров. Преодоление 
себя, преодоление обстоятельств. Радость и эмоциональное 
опустошение после побед, горечь и нервный стресс после пора-
жений. И неизбежное завершение карьеры, другая жизнь, где не 
хватает адреналина и высокого эмоционального напряжения. 

В течение десяти сезонов (2003-2012 гг.) Роман Гейзель был 
основным вратарём «Кузбасса». Болельщики помнят его вели-
колепную игру на последнем рубеже обороны, виртуозные спа-
сения команды в самых невероятных ситуациях. Яркий тому 
пример: четвертьфинальный матч чемпионата России 12 мар-
та 2011 года с красноярским «Енисеем», когда мастеровитые 
«ударники» гостей так и не смогли переиграть Гейзеля. После 
финального свистка на табло стадиона «Химик» горели удиви-
тельные цифры – 6:0. Матч для учебника, учебное пособие для 
голкиперов. 

͐тͮеͪилͯͽ быть ͭеͮ͡ыͪ
Роман Гейзель – коренной кемеровчанин. Родом из Кузбас-

са и его отец Юрий Владимирович, рассказавший о пути сына в 
большой спорт:

– В 1990 году мы получили квартиру на правом берегу Томи. 
Роман учился во втором классе, несколько его одноклассни-
ков занимались хоккеем с мячом. Они и позвали его на стади-
он «Шахтёр»: «Приходи, попробуешь». Роман заинтересовался, 
пришёл на стадион, тренер Владимир Николаевич Ачкасов его 
хорошо принял, хотя Рома и не умел кататься на коньках. После 
нескольких тренировок я у него спрашиваю: «Где ты играешь?» 

– «Меня поставили в ворота». – «Так это твоё место!» – «Поче-
му?» – «Да потому, что я сам всегда играл в воротах. Это очень 
хорошее место, вратарь – полкоманды».

Кстати, и его первый тренер бывший вратарь. Ачкасов очень 
доходчиво всё объяснял Роме, а дома мы постоянно анализиро-
вали его игру, разбирали ошибки. Он и учился на ошибках, по-
началу болезненно переживал, когда пропускал необязатель-
ные голы: «Всё вроде закрыл, всё вроде перекрыл, как мячик-то 
проскользнул в сетку?!». Постоянный анализ игры помогал в 
дальнейшем избегать ошибок.

Роман с большим желанием ходил на тренировки. Много 
работал над собой; окончив девять классов, поступил в инду-
стриально-педагогический техникум, научился делать шпагат 

– важнейший технический элемент для вратаря.
В «Кузбассе» Роман дебютировал, когда ему не исполнилось 

и семнадцати лет. Главный тренер нашей команды Сергей Ана-
тольевич Мяус выпустил его на поле в матче с омской «Юно-
стью», сыграл Рома минут 20. 

Но ещё несколько лет потребовалось, чтобы стать первым 
вратарём команды. Набирался опыта в дубле, который трениро-
вал Владимир Владимирович Китьков. Тогда я постоянно гово-
рил: «Рома, придёт твое время, будешь играть в «Кузбассе». Ра-
ботай, докажи, что ты лучше приезжих вратарей». Отсидел своё 
в запасе, перетерпел и по праву заслужил место в основе «Куз-
басса» и национальной команды.

Упорство, настойчивость, постоянное стремление быть пер-
вым всегда его отличали. Рвался в команду мастеров, в нацио-
нальную сборную и достиг своей цели.

¢͌е лͼбил ͲальͶи͡ыͳ лͼдеΨ¡
– В период нашей совместной работы мне не пришлось Романа 

переучивать. Спасибо его первому наставнику, – говорит Лео-
нид Еловиков, тренер вратарей «Кузбасса» в 1995-2007 годах, то 
есть в то время, когда Гейзель пришёл в команду мастеров, за-
крепился в основном составе и заслужил вызов в сборную Рос-
сии. – Занимаясь отдельно, вратари выполняли специальные 
упражнения, которые требовались для развития профессио-
нальных качеств, учились контролировать мяч в любой ситу-
ации. Это главное во вратарском деле. Роман любил трениро-
ваться. Помаленьку-потихоньку пошёл в гору.

– Леонид Павлович, что выделяло Гейзеля среди вратарей?
– Отличные физические данные. Сумасшедшая реакция, ко-

торую мы старались развивать с помощью специальных упраж-
нений. Координация, пластичность, умение читать игру и руко-
водить обороной команды. А уж его технике игры завидовали 
коллеги по амплуа.

Филигранно владел таким элементом, как ввод мяча в игру, 
забрасывая малиновый шарик далеко на половину поля со-
перника. Помнится, Ромка на спор перекидывал через пяти-
этажный дом бильярдный шар, который гораздо тяжелее хок-
кейного мяча. С другой стороны дома контролировали полёт 
шара. 

Роман – очень пунктуальный, педантичный и дисциплини-
рованный человек. Ему не надо было дважды повторять задание 
на тренировках. В 23 года его пригласили в сборную России, что 
послужило импульсом для профессионального роста.

Закончил карьеру в 32 года, что в наше время весьма рано. Но 
из-за серьёзной травмы не мог играть на прежнем уровне. Вер-
нулся домой из новосибирского «Сибсельмаша», где провёл 
один сезон. По возвращении сказал мне: «Не могу просто так 
получать зарплату». Очень совестливый человек, страдал из-за 
этого. Правдолюб, не способный на подлость, не любил «фаль-
шивомонетчиков», то есть неискренних, лицемерных людей.

После завершения карьеры Роман увлёкся охотой, познако-
мился с профессионалами в этом деле.

Не знаю, что подвигло его взять в руки «Сайгу» в тот роковой 
день. Охотники говорят, что с оружием бывают непредсказуе-
мые вещи. Знаю, что он поменял на машине зимнюю резину на 
летнюю. Значит, были планы на жизнь. Правда, в последнее вре-
мя не работал. О своей личной жизни предпочитал не говорить, 
односложно отвечая на подобные вопросы, что всё нормально.

Думаю, в хоккейном музее в новом ледовом дворце Роман 
Гейзель заслуживает отдельного стенда. У Ромы сохранился 
комплект формы, у меня осталась пара его вратарских перча-
ток. В многолетней истории «Кузбасса» не было игрока, равного 
Гейзелю. Светлая память.

Вадим АнǮонов.

ЛИЧНОЕ ДЕЛО

ГȠָȿȠЛɈ Ȧоман Юрьевич (09.03.1981 – 28.04.2021).
Вратарь. ȿаслуженный мастер спорта (2006). ȥервый тренер – Влади-
мир ȣиколаевич Ачкасов.
Ƀемпион мира – 2006, 2007, 2008, 2011. Серебряный призёр чемпио-
натов мира – 2005, 2012. ȥобедитель турнира на призы ȥравитель-
ства Ȧȩ – 2006. Серебряный призёр первенства мира среди юнио-
ров-2000.
В ȪК «Кузбасс» – 1997-2012 г. Серебряный призёр чемпионатов Ȧос-
сии – 2004, 2005, 2006, 2009, бронзовый призёр чемпионатов страны 

– 2001, 2003, 2007, 2008, 2010. Обладатель кубка Ȧоссии – 2001,2003, 
2007.
 В чемпионатах страны сыграл 212 матчей� за «Кузбасс» – 207 «Сиб-
сельмаш» – 5, в Кубке Ȧоссии – 64. 
В списках 22 лучших игроков сезона – 2005, 2006, 2007, 2008, 2011, 
2012. Лучший вратарь чемпионатов Ȧоссии – 2005, 2011.
ȥо завершении игровой карьеры работал тренером юношеских ко-
манд «СДС-1998» и «СДС-1999». Входил в тренерский штаб юноше-
ской и юниорской сборных страны на победных для россиян первен-
ствах мира – 2016, 2018. Ȩренер вратарей «Кузбасса» в 2018-2019 г.
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 Фото Федора ƿаранова.

ŋитраж как веƀныŲ паŰл

– Настя, как семья относится к вашему 
любимому делу?

– Полностью поддерживает. Семья моя – 
это я, муж, трое мальчишек и крыса. Пока та-
кой состав. Последние два года мастерская 
работала не в полную силу, поскольку я в де-
крете (вот уже семь лет). Спасибо Лёше (муж), 
что помогаем и сидит с мальчишками – так я 
могу работать по вечерам. Первые двадцать 
минут в мастерской я просто сижу в тишине. 
Но, наконец, приходит время садика (улыбка 
так и расплывается по моему лицу), и с сен-
тября – полное погружение в работу. У мужа 
есть полноценная работа. А в мастерской он 
грузчик, курьер, юрист (его профиль) и «пе-
реворачивальщик» витража. А ещё в мастер-
ской есть Алёна, взрощенная мной с нуля. По 
совместительству она – моя младшая родная 
сестра. Так что мастерская-то семейная.

– Ваше образование помогает в увлече-
нии?

– Есть высшее инженерное, КемТИПП. Это 
прям моё, я технарь. В работе – огромный 
плюс. Сначала выстраиваю в голове все тех-
нические нюансы, все риски, просчитываю 
возможные усиления и сложности монтажа. 
А уже потом «включается» художник (учи-
лась в кемеровской художественной школе 
№ 1). Плюс, в копилке множество дополни-
тельных курсов и тренингов. А вообще зани-
маться витражами серьёзно я начала в 2013 
году, очень много экспериментировала и 
очень много практиковала. Тонны информа-
ции перечитано и пересмотрено. А сколько 
километров стекла прорезано!

– Витраж – это про что? 
– Витраж – это искусство. Часть мира, часть 

истории (причём очень классной). Когда я по-
грузилась в неё, была в восторге. Витражисты 

– те же живописцы, только картины пишутся 
стеклом, техника не сильно важна. И рабо-
та мастера либо нравится вам, либо нет. Это 
как с картинами в музее. Некоторые полотна 
ты проходишь быстро, а у некоторых зависа-
ешь надолго. У каждой – свой зритель. Кста-
ти, мои родственники, друзья и подписчики 
часто присылают фото витражей из мест, где 
они были и которые их восхитили. Это такой 
приятный момент для меня.

– Работа со стеклом сильно травматична?
– Порез, кровь, пластырь. И это какой-то 

замкнутый круг. Но происходит это не во вре-
мя работы, как ни странно. В работе всё отто-
чено, есть алгоритм. Но вот вдруг просто ре-
шила стекло переставить, что-то отодвинуть, 
и, как правило, следует порез. А так – каждый 
процесс имеет свой набор СИЗов.

– Основная сложность в изготовлении 
витражей в чём?

– Каждый процесс сложен по-своему. 
Ошибка на одном этапе в лучшем случае ус-
ложняет работу далее, в худшем – портит всё. 
И тогда нужно возвращаться к началу и де-
лать всё качественно. 

– А мысли по поводу расположения де-
талей посещают даже ночью? 

– О, да, прямо в точку. Я прокручиваю в го-
лове первые этапы. Особенно – технические. 
Как бы странно это ни звучало, но вижу уже 
в пространстве (как 3D). Думаю про сложные 
детали, как их лучше вырезать.

– Самое радостное от работы – это?
– Когда готовый витраж довезли целым. 

Для меня вообще самый стрессовый момент – 
это погрузка и разгрузка витражей. Упаковка – 
это мой конёк. Я столько приобрела опыта, что 
лет пять работаю совсем без боя. Это твёрдая 
упаковка, для каждого изделия свой набор.

– Ваше самое большое желание?
– Сделать что-то выдающееся, значимое. 

То, что войдёт в историю.

– Что вам интереснее всего в процессе, 
помимо пайки?

– Любопытный вопрос. В каждом витраже, 
в каждой работе – своё. Иногда это кайф от 
первой встречи с заказчиком. От идеи и мыс-
лей, когда тебе дают «руль» и ты сама форми-
руешь эскиз, стёкла (конечно, с учётом окру-
жения будущего витража). В другой работе 

– это сборка, очень сложные детали, их под-
гонка – это как пазл. Вечный. Тетрис. Иногда 
это просто технические моменты. Бывает, со-
брал витраж, спаял лицевую сторону, стоишь 
и плачешь над ним. А плачешь потому, что 
его нужно перевернуть (а он 1600*1400 мм). 
И страшно, и надо делать... Хорошо, мой муж 
с крепкими нервами и уравновешивает меня.

– Какой подарок вам, как витражисту, 
будет приятен? 

– Точно не инструменты. И не стекло. Мне 
кажется, только сам мастер может выбрать 
подходящий инструмент или материал. Та-
кой, с которым комфортно и удобно работать. 
Тот же стеклорез может быть с очень разны-
ми ручками, и не каждый вот так идеально 
ляжет в руку. Для меня ценен подарок в виде 
эмоций. Или классная книга с иллюстраци-
ями, где фигурируют растительные мотивы 
или образы животных – это вдохновляет и 
помогает в создании эскизов. Или красивые, 
необычные бутылки (из-под вина, напри-
мер). Из них я делаю тарелки-бутылки, они 
плавятся в специальной печи при температу-
ре 770-800 градусов. Их потом можно после 
такой трансформации использовать как сыр-
ную тарелку или менажницу для подачи де-
сертов и закусок.

– Куда чаще всего заказывают витра-
жи?

– Дома, окна (витражи в стеклопакет), лест-
ничные проемы. И, конечно, потолки. Ещё лю-
стры, бра. Хотелось бы витраж сделать для ка-
кого-нибудь общественного места. Чаще всего 
делаю для нашего региона, но есть и централь-
ная часть. Ну и США, туда в основном – свет.

– Самый необычный витраж, который 
вы делали? 

– Мне кажется, всё ещё впереди. Хотя была 
голова зайца в качестве светильника на стену.

– Мечта у вас есть?
– Я хочу стеклодувную мастерскую. Хочу 

плавить стекло. Понятно, что рынок витраж-
ного стекла хороший, но иногда хочется чего-
то особенного. Я погружена сейчас в изуче-
ние. 

– А есть работа, которую вы очень лю-
бите?

– Да. Это «Девушка с жемчужной серёжкой». 
Художник Ян Вермеер. Честно, витраж очень 
красивый. Эскиз я сделала на одном дыхании. 
Взглянула на «Девушку», и картина сама раз-
ложилась на детали. А вот создание было дол-
гим. Рама – из латунного профиля. Мне кажет-
ся, она идеально вписалась. Глаза получились 
с третьего раза, губы тоже не сразу, первая по-
пытка неудачная. В итоге – любовь.

– Ваше отношение к солнцу?
– В детстве я любила выжигать линзой на 

деревяшках. Видно это и был звоночек к про-
фессии. Солнечный свет – это как волшеб-
ство, стекло на солнце преображается, ме-
няется, поэтому витраж в интерьере – это 
особенная деталь. Он живой, он дышит. 

Анна ТимоȰуǦ.

Когда я познакомилась с улыбчивой и озорной Настей ʰайˊевой, 
первое удивление было� �˩го� ʰанимается витражами�. ˬовсем 
не женская работа – плавить стекло, паять медью� ˣторой раз 
удивилась� она – мама в кубе, молоденькая и хрупкая. ʳ Насти – 
мальчишки. ʱ когда всё успевает эта хрупкая девушка�

// это интересно

ȣастя ȿайцева работает в 
двух техниках – Ȩиффани 
(названа в честь американ-
ского художника и дизай-
нера Луиса Комфорта Ȩиф-
фани) и фьюзинг.
˭ехника ˭иффани пред-
полагает обертывание 
каждого куска стекла 
тончайшей медной лен-
той, немного превышаю-
щей ширину стекла. Края 
ленты загибаются на его 
плоскость, а потом вы-
кладываются по ɚскизу и 
спаиваются оловом по ме-
стам загибов. В результате 
стёкла оказываются скре-
плёнными надёжным и 
лёгким каркасом. Витражи 
Ȩиффани, в отличие от ви-
тражей с широкими свин-
цовыми переплётами, по-
лучаются более изящными 
и утончёнными, они могут 
быть собраны из огромно-
го количества мелких ку-
сочков стекла. К тому же 
ɚтот способ позволяет со-
бирать витражи в обɗёме, 
благодаря чему техника 
Ȩиффани широко исполь-
зуется при создании све-
тильников.
ˮьюзинг. В ɚтой технике 
цветное стекло спекают в 
печи при температуре 800 
градусов. В таких витра-
жах нет металлических 
соединений между сте-
клами – стекло становится 
однородным и вплавляет-
ся друг в друга. В качестве 
основы берут стеклянный 
лист, на котором, как на 
холсте для живописи, ви-
тражист и пишет своё про-
изведение. В ɚтом ему по-
могают высокотемператур-
ные печи и кусочки специ-
ального стекла. ȼлагодаря 
термической обработке 
можно создать стекло с 
оригинальной художе-
ственной фактурой, полу-
чить выпуклое и обɗёмное 
изображение или же, на-
оборот, оставить плоские 
участки с абстрактными 
акварельными контурами 
рисунка.
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// личный опыт 

// кстати

Друзья, если у вас есть насущные вопросы, присылайте их на адрес редакции газе-
ты «Кузбасс» (г. Кемерово, пр. Октябрьский, 28), задавайте по телефону горячей линии 
компании «Успех» в Кемерове (8-3842-768-568) или на WhatsApp 8-9043-768-568. Для 
получения быстрого ответа ищите «Консультант Садовода» в соцсетях «ВКонтакте» и 
«Одноклассники». Архив передачи «Консультант Садовода» вы можете найти на Ютуб-
канале «Консультант Садовода». А свежие выпуски передач смотрите на канале «Куз-
басс 1HD».

Махаон в тени фенхеля

// спрашивали? Отвечаем!

Как «оживить» плодовые деревья

 Дмитрий Леденёв на участке. 

Дмитрий Леденёв – легко-
атлет, спортивный менед-
жер. Живёт и работает в 
Кемерове. Если в марафоне, 
соревновании для побе-
ды важно нарастить темп, 
ускориться, то в огородных 
делах всякого рода спешка 
напрямую отразится и на бу-
дущем урожае. Не в лучшую 
сторону. На приусадебном 
участке всё должно быть  
без суеты – этому правилу 
Дмитрий остаётся верен  
с детства.

Наш сегодняшний эксперт родом из 
Инского. Там до сих пор живут его роди-
тели. Дом частный, поэтому огород – дело 
святое. «Каждый год, как и большинство 
кузбассовцев, мы сажаем картошку. Уголь 

– чёрное золото, а картофель – золото бе-
лое, наш второй хлеб, поэтому без него ни-
куда. Особенно любимы следующие сорта: 
«Фиделия», «Тулеевский», «Удалец», «Ин-

новатор», – рассказал молодой садовод. А 
также добавил, что во время посадки каж-
дую лунку они в обязательном порядке за-
правляют перегноем, золой и калийным 
удобрением. Есть и проверенное средство 
от вредителей. «Мы пользуемся «Табу», – 
уточнил спортсмен. – Это жидкость ро-
зового цвета, содержимое ампулы раство-
ряется в воде. Микс распыляем на клубни 
(они тоже приобретают розоватый отте-
нок). Препарат защищает и от колорадско-
го жука, и от проволочника». Важный мо-
мент: картофель не только окучивают, но 
и подвязывают. По мере необходимости 
пускают шланг и поливают. За посадку бе-
лого золота семейство Леденёвых берётся 
в конце мая. Ориентируются по погоде.

Кроме того, на участке выращивают 
яблоки, груши, сливы, вишню, малину, 
виноград и другие вкусности. Островок 
вокруг плодовых деревьев зимой обтап-
тывают, снег уплотняют. Делается это для 
того, чтобы не докучали грызуны. Сажен-
цы покупают в селе Вишневка, которое на-
ходится в Беловском районе. «Пробовали 
вырастить абрикос, но терпения хватило 
ненадолго, выкопали. Дикая степная виш-
ня тоже оказалась крайне скупа на урожай 

– всего пять-десять ягод, поэтому и её при-
шлось убирать», – рассказал о результатах 
неудачных экспериментов Дмитрий. 

Есть на территории сада и компостная 
яма, периодически на участок заводят 
навоз. Другими удобрениями Леденёвы 
пользуются по мере необходимости.

«По всему огороду стихийно растёт мята, 
мелисса, причём растения перебрались к 
нам от соседей и благополучно прижились. 
Ароматные дары природы высушиваем, за-
вариваем чай. Кроме того, и мяту, и мелиссу 
добавляем в варенье. Бросаем зелень в ки-
пящий сироп вместе с ягодами, – поделил-
ся личным опытом гурман. – В сладость 
отправляем и базилик двух видов: красный 
(йодированный) и традиционный зелёный. 
Особенно хорош базилик в яблочном варе-
нье. Из зелени неплохо прижился тимьян, 
его тоже используем в качестве добавки 
для десерта – с малиной, яблоком и грушей 
хорошо сочетается. Строгих пропорций нет 

– всё делается по вкусу».
Между тем три года назад на фенхе-

ле первый раз Леденёвы обнаружили гу-
сеницу махаона, «вели её» до конца лета, 
потом поместили в банку на зиму. Кокон 
успешно перезимовал, и вылупилась ба-
бочка. «Сейчас фенхель сажаем только 
ради махаонов, на укропе они неохотно 
селятся. Практической цели в этом нет, 
просто ради интереса», – улыбается Дми-
трий.

Алена Смирнова.

Конкурс профессиональ-
ного мастерства для 
выпускников группы 
по компетенции «Рабо-

чий зеленого хозяйства» прошёл 
в Мариинской воспитательной 
колонии ГУФСИН Кузбасса. 

Новоиспечённые специали-
сты продемонстрировали навыки 
по уходу за растениями, умение 
правильно осуществлять полив, 
мульчирование, рыхление, под-
вязку. Как отметил мастер про-
изводственного обучения Юрий 
Михальцов, формирование само-
стоятельности и ответственности 
за результат порученного дела со-
ставляет одну из важнейших за-
дач учебного процесса образо-
вательного учреждения № 264 в 
Мариинской воспитательной ко-
лонии. «Вырастить профессио-
налов, способных самостоятель-
но использовать приобретённые 
знания и умения, – наша основ-
ная задача. По традиции в конце 
курса проводим конкурс профма-
стерства».

Все «студенты» успешно 
справились с «зелёными» зада-
чами. Победитель состязания 
награждён почётной грамотой.

Алена Смирнова. 

// конкурс 

Огородных дел 
умельцы 

 Гусеницам махаона – особенное 
внимание. Фото из личного архива.

// для справки
Дмитрию Леденёву 27 лет. Он работа-
ет в системе Всероссийского физкуль-
турно-спортивного комплекса «Готов 
к труду и обороне». Спортивный судья 
II категории. В сфере его профессио-
нальных интересов не только бег, но и 
триатлон и лыжи. Он – в числе органи-
заторов многочисленных соревнований, 
которые с успехом проходят в нашем 
регионе.

 Фото из архива ГУФСИН 
России по Кузбассу.

«В прошлом году яблони и вишни 
очень обильно цвели и плодоносили, 
тёплая весна и осень способствова-
ли хорошему росту, и деревья ушли в 
зиму подготовленными. В этом году 
распускаются неравномерно, некото-
рые стволы стоят голыми. Некоторые 
просыпаются и увядают, то, что ниже 
уровня снега зимовало, – в нормаль-
ном состоянии. В чём причина такого 
плохого самочувствия плодовых де-
ревьев и как помочь им сейчас, выре-
зать не хочется?»

Тамара Н.

Действительно, 2020 год был очень 
обильным на плоды, и деревья росли 
очень активно. Однако обильное плодо-
ношение истощает растение, особенно 
если его должным образом не подкарм-
ливать – ведь мы устаём тоже после тяжё-
лого труда и хотим кушать, а для деревьев 
плодоношение – это тоже труд. Это пер-
вый момент.

Второе: даже новые саженцы ведут 
себя подобным образом. Такая ситуация 
поголовно у всех в Кемеровской области. 
Тут нельзя сказать, что они истощили 
себя плодоношением – скорее, наоборот, 

ростом… Да, некоторые яблони дали по 
две волны прироста – она-то и истощила 
дерево или молодые саженцы настолько, 
что они начали массово гибнуть.

Ну и третье: как автор обращения за-
метил, ветки, которые зимовали под сне-
гом, живые. Значит, условия зимовки 
были благоприятны именно под снегом, а 
не на открытом воздухе.

И тут напрашивается вывод: холод-
ная, влажная и малоснежная осень подо-
рвала здоровье деревьев, холодная зима 
продолжила, а обилие весеннего ультра-
фиолета, действующего на растения как 
микроволновка, добила деревья, обжи-
гая отражённым от снега светом все вет-
ки. Аналогичная ситуация и с хвойными 
деревьями – многие декоративные хвой-
ные растения значительно пострадали в 
этом году из-за солнечных ожогов.

Как быть и что делать?
В первую очередь, нужно восстановить 

сосудистую систему растений, дав воз-
можность им расти и развиваться. Добить-
ся этого можно подкормками, поливом и 
обработкой спецпрепаратами. Для под-
кормки лучше всего использовать настой 

коровяка 1 к 10 или кальциевую селитру, 
проливая под приствольный круг. Эту про-
цедуру можно делать вплоть до конца июня. 
Из спецпрепаратов хочу отметить два.

1. «Этамон Био» – некий эликсир жиз-
ни для растений, он стимулирует рост 
вторичной корневой системы, тем самым 
оживляет даже погибающие растения. 
Реальный чудо-препарат российской раз-
работки, который уже повсеместно при-
меняется в сельском хозяйстве, а в ЛПХ 
появился относительно недавно. Вначале 
обрабатываем им.

2. «Жива» – комплекс аминокислот, 
которые использует растение для постро-
ения собственных тканей. Он свойстве-
нен растениям, поэтому обработка по ли-

сту препаратом «Жива» – это доставка 
питательных веществ и веществ для по-
стройки тканей растений непосредствен-
но по адресу. Этим препаратом работаем 
через 3-4 дня после обработки «Этамо-
ном Био». Обработки по листу можно де-
лать 3-4 раза.

Как только растение начнёт давать 
нормальные листья и появятся приросты 

– обрезайте погибшие веточки. С середи-
ны августа обязательно кормите свои де-
ревья и кустарники комплексным осен-
ним удобрением 3-4 раза с интервалом в 
10 дней. Следуйте инструкции на упаков-
ке удобрения.

Владислав Кундасёв,  
агроном.






